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從 頭 說 起

本港的醫療制度一直受到各界人仕的批評。

八五年 ，澳 洲顧問團發表 了一份檢討本港

醫療制度的報告， ，提出一個 自負盈虧 的

醫管局的建議 · 當該建議發表後 ，各方面有不

同的反應 ，有贊成 ，有反對 。

現存的醫療制度究竟有什麼流并 ？醫 管局

又有什麼好處和壤 處 ？現在就讓我們來 探 討一

下 。

另外 ， 醫療服務關注組 亦表示反對該

改革建議 。小組認為 ，此計劃的推行 ，必 須有

穩定的政治及完善的社會保障制度作為後盾才

可成功 。根據以往經驗 ，香港佛教醫院和葛量

洪醫院也嘗試改為私營性 質 ，但最後也是仍由

政府輔助 。該小組也恐怕建議實 施後 ，由於收

費問題 ，可能令醫生以不同的態 度對待病人 ，

在 使用輔助 器 上有所顧慮 ，從而影 響醫 療 質

素 。他們 亦懷疑將來的私營化 會提 高醫院收費
，因而加重病 人負袒 ，亦使病 人失去廉價醫療

服務的機會 。

醫生組織 方面 ，前任政府醫生協會會長謝

勝生的看伙則較 為保守 ，他認為在現時談論此

計劃的 可行性和帶 來的影響是言之過早 ，必須

待有關報告書公佈後 ，才作詳細討論 。因為建

議的細則足以 影響計劃的成敗 。

之夕

r
, k

政府於一九八五年二 月初動用四百五十萬

元公 帑，委託澳洲 一間顧問公 司W. D. SCOTT

& CO. PTY . LTD ．檢 討 本港 醫院提 供的

服務 。

其職權範圍 包括 ：

(--） 檢討管理政府與資助醫院的組織架構 ，

評估統一這 兩類醫院的 可行性 ，和是 否應設立

自主機構統 一管理 ；

口 審查政府及資助醫院的內部行政 ，並建

議作 出何種改革 ；

曰 建議如何能更有效地利用現有的資源 ，

以克服政府及資助醫院因過度擠迫而引起的問

題 。同時 ，設伕減少醫院病 床的需求量 ；

四 建議如何管理政府 及資助醫院的經費 ，

同時提 高各階層的生產力 ；

（司 建議改善醫院工作人員調配 ；

因 建議如何訂立一個收費體制以減 低市民

濫用政府 及資助醫院的倩況 ；

田 擬定計劃 ，改善醫院的工作環境 ；

(j\） 顯示如何提供適當的設 施 ，以滿足某些

病 人希望得到比政府三等病房較佳服務的要求

經過行政局審議後 ，政府於一九八六年三

月廿五 日正式發表澳洲顧問公司報告書 ，並以

為期六個 月的 諮詢期向各方人士收 集意見 。它

的建議 包括 ：

一九八五年七 月 ，醫務發 展諮詢委 員會曾

公開表示 ：由政府委任的澳洲顧問團考慮建議

港府未來將所有政府醫院改為 私營化 ，自

負盈虧 。 私營化 J 的 意思是醫院經費仍由政

府 負責 ，但各醫院需 負起經營 責任 。院方有獨

立行政行權 ，也 有一定程度的 自主權 。這種做

伕既可充份利用經費 ，又可提 高醫院的 競爭能

力 。

雖然當時澳洲顧問團的報告 書還未發表 ，

但 已經引起 多方面的關注 和議論 。

醫學界方面 ，當時的立汰局議員兼香港醫

學 會副會長招顯洗表示 ，在資源 有限 、撥歎問

題無汰改善的情 形下 ，各公立醫院 可採取開源

節流的 方汰 ，並 可設立 中等收望他 的病床 ，

以迎合中層階級的 人士之需要 。同時 ，他亦反

對公 立醫院改為 自負盈虧的構思 。

(--） 根據法例成立
一個伕定機構 ，負責統籌

公立和補助醫院的服務 。該組織的成員約十二

至十五人 ，由各方社會人士組成 ，獨立於政府

以 外 。並騁請一位全職總監 ，負責執行管理工

作 ；

口 初期將全港公立和補助醫院歸 入七區 ，

每區設分區委員會以協調區內的醫院服務 。最

後增加至九區 ；

曰 現時公共醫院的職員 ，將不再是公務負
，而是受僱於各間醫院 ；

四 每間醫院應有一位 行政總監 ，可全

權管理該醫院 ，但 也要 負起對整間醫院的責任

“每間醫院 ，並應設 首席醫務主任 J 、 首

席護理主任 ，和 首席醫院行政主任 ，分

別向行政總監負責 ；

圍 每間地區醫院應設廿四小時急救服務 。

但求診 者需付與專科診所相同的收費 ；

因 應收取 入院費 ，以彌補處理病 人入院的

行政費用 ；同時 ，一些專科檢驗也應收費 ；

田 公立醫院設立較 高等級的 乙級病 床 ，收

費約 才J張病 床成本的一半 ；

(j\） 應 先在港九兩閒醫院實行試驗性的乙級

j內床計 l 。如試驗成功 ，應邀請私營保險公 司

，對乙級病 床使用 者提 供醫療保險 ；

（川 現時病 床的成本計算方汰 ，應 由只計食

用的 方怯改為把 醫 1究望吩用和醫療設 施也包括 在

內 。

當報告書發表後 ，不同人仕都發表了不同

的意見 。

衛生福利 司湛保庶表示 ：倘若建議獲得接

納 ，醫務衛生署的職責將會減少 。同時它 日後

的工作 主要 集中在預防疾病 和處理公共衛生方

面 。

立法局議員招顯洸認為報告書的建議已能

照顧市民 整體需要 ，其精神可取 ；但報告書亦

有些內容及建議 ，欠缺完善 ，不應推行 。

各界關注醫療政策委員會反對報告書中 ，

設立獨立醫院管理局的建議 ，因為在改革之前
，必先有充足的資源支持 ，而現時的情況 則不

應成立醫管局 。由於收費增加 ，市民的 負袒百

上加 斤 。

部份 人仕亦認為急症室收費不能防止急症

室被檻用 ，而乙級病 床雖然會受到中產階層的

歡迎 ，但 亦有人認為它會影響三等病床服務的

改善 。

亦有人認為政府企圖推卸醫療服務的責任
，和擔心醫管局下員工的福利 ，因為他們將不

再是公務員 。

由於報告書只提及醫院管理 ，而不提及整

體 醫療服務 （fflJ如基層健康護理 ），所以 ，報

告書的建議亦有 被指為小夠全面化 。

當為期五個 多月的諮詢期結 束 ，政府收到

百多份意見書 ，加以整嚴！和分析後 ，便向公眾

發表了這些意見的結論 。

結 果 是 ，政 府 決 定 依 照 報 告 書的 建 議
，即時成立醫院管理局統

一管理政府和補助醫

院 ，於八八年年尾 ，臨時醫管局的名單公佈 了
，主席為鍾士元爵士 ，並同時成立多個專責小

毅1負貞叮《同工作 。
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現 在 未 來

存 的 問 題

月前 ，世界各國的醫療制度都各有分別 ，

但概括地 可分為三類 。第一是公共協助 ，主要

存在於發 展中國家 ；第他是健康保險 · 存在於
·些資本主義國家 ，第三是國民保健服務 · 主
要實行於社會主義國家 。當然 ，大部份國家所

施行的制度都並非純粹 屬於那一類型 ，而不是

不同制度的結合 。在香港已實行了三十多年的

體 制亦如是 。但秀港的社內體 系發展迅速 ，醫

療保健的觀念和需求亦 日新月異 。而香港的醫

療制度也 ·直瘀結署幾個頭 痛的問題 ，如政府

驚院的資源小足 、過份擠 迫 、醫務人員人手不

足 、壓力重大 、工作環境惡劣 、及晉升砭進 修

未如理想等等 ，而就醫生流失問題 ，方心讓醫

生在一九七六年 〈斂思＞就已經提出過 ，直至

現在 ，問題的嚴 電性 吏是有增無減 。

現時的資源是 否足夠亦帶來了很多的爭議

，司葛報告書則強調更好的資源分配及改善管

理 ；一個分配不平均的例子就是病 床的使用率

。政府醫院就過份 擠迫 ，但 補助醫院就只得不

足 70 的使用率 ‘ 但 另一方面 ，政府醫生協會

會長 張大成就認為政府 只說未能 善於運用

（資源 ）是不負責任的藉 口

改善上作環境和服務條件 ，

增 加撥款 ，其誠意實得懷 疑

。若果 一方面說會

而一方面又說不會

。JO 至於訓練方

去年十 月初 ，香港醫學會主辦 了一個 秋

季 會議 ，談論醫院管理局 ，會上 多位講者把

目前的公立醫院的服務描 述成一個斕攤子 。而

根據政府醫生協會做的 一個問 卷調查顯 示 ，在

未來數月內 ，資深醫生流失率將高達 16 。究

竟這個 施行多年的制度出 r 甚麼問題 ？
首先要指出的 ，是政府過去十年的 工作絕

對 並非 一無事處 。十一月初 ，前醫務衛牛署署

長唐嘉良醫生退休前會見記 者時亦表示 ，他已

為未來醫療制度的發展路向奠定了一個很好的

放礎 。其實 ，而對著不斷上 f甲 J人口 ，香港的
醫療界在控制傳染病方面已算盡 了力 ；同時 ，

用以評價 醫療制度質素的初生嬰 兒的 夭折率 ，

八六年香港為 0. 76% ，由此可見 ，在維持 市民

健康水平方面 ，香港醫療界已做到了它的基本

任務 。

然而 ，問題的確是存在 ，賦根究底是甚蠻

原因 ？當然其中 一個永恆不變的答案就是金錢

。F11望過往十年的政府撥款 ，88一89年度為 45

億元
‘，比 十年前增加了六屠 。畢竟政府的收 入

是有限的 ，醫療撥款亦無可能無止境地增加下

去 ；但從另 一統計來看 ，醫療支助白確是有增

加的理由 ：香港醫療費用佔本港 GrossD 。

mestic Product 的比例的低於 2 · 相比之

下便低於一些 其他發達國家 英國 及日本大

約佔 5. 5 一6. 0 % ，西德更高至 8 。缺乏撥

款亦可熊成為床位不足的原因之
一一一座 八六

年 底 ，香港有病床 24550張 ，亦即大約 每千人

有 4. 6 張病床 ，比起七四年白皮書建議的在七

九年達至每千 人應 有5. 5 張病 床的 目標仍低 。

幸好 ，這情況可望在幾問醫院的 斂用而得到改

善 （包括 屯門醫院 、東區的 尤德尖人醫院及擴

建的瑪麗 、伊利沙 伯和 聯合醫院 ）。

中大醫學院婦產科的 Prof . Alan Chang

在一個公開研討會上 qll舉了一連串現正面對的

問題 （見圖 ）。他 並提出了三個 可行的 改善方

怯 ：增加資原 、改善訓練及靈活適應不同的環

境 ，而要達至這三個 月的就必須解決科層治事

的流弊 。要解決科層治事的問題亦可有兩種途

徑一一杷 醫療服務劃出政府架構以外及將服務

地贓化 。增加資源 ，可要求使用者增 加承擔責

任 《這亦帶出醫療保險的必要 ），這做法同時

可以減 低過 度的治療及配藥 。

面可以寄望將成立的香港 醫科學院去迫使政府

增加苦院的 J-l練 單位 ，Po: tgraduate 進修及

訓練 人員 （即高級醫生 ） ,

雖然每年有了45億的款項 （十年前的六倍
) ，但問題仍在 ，醫院的擠迫程度有加無減 ，

而一些專科的排期可長達六至九個 月 。原因部

份是醫療費用的確在不斷的倍增 ：新的儀器 、

新的技 術 、新的藥物 、新的疾病 ·· · ·一 另一方

面亦要應付大眾提升了的知識水平 ，對 自己健

康及疾病更加市視而增加對 醫療服務的使用 。

一般的醫 務人員部會認為問題的根源是現

在香港的醫療服務架構已經發展得太大 、太復

雜了 ，而問題便應運 而生 ，勿神斗層治事 （su -

reaucracy ）等 。

此 外 · 政府醫務人員的不滿更使情況嚴 載
。除進修機會缺乏外 ，他們同時亦切身關注到

他們的工作量之大 、缺乏文書的協助 、惡劣的

工作 環境及待遇較私家執業普遍為低等等以至

大量專科醫生流失與及其帶來的嚴 鞏後果 （尤

其是兩問新醫院 及其餘三間醫院的擴 建 L程將
完成敵用 ）。

政府現在受到 各方的批評 ，但它似 乎又正

在等著醫管局的來臨 替他們收拾殘局 ，把它寄

以 厚望 ，··⋯

01988 年 10月 18 日明報

政 府 祐 須 全 力 永 擔 醫 療 服 務

悵 大 成 ，周 鎮 邦
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對於現存的 醫療及醫院管理問題 ，司葛報

告書提出了獨立管理所有的政 府及補助醫院 。

其 目的 是為 了改 善管理 、降低權力以改善現在

的種種問題 。

臨時醫管局在上年 尾成立 ，作用是擬定未

來的 醫療方針 ，但本身 並未有行政權 ，而要在

九零年四 月提交建議給港府 。

現定有的主要方針之一就是將醫院管理交

由一個非政府部門負責 ，同時 亦將醫務人員劃

出工務員制度以消除一些工務員制 度對他們的

制肘 ，如施行 自己的薪級制等 。

另外一個作用是把權 力下放 ，從而避免政

府的科層治事的作 風及增加整個架構的靈活性
, ql如讓各醫院發 展其專長的 專科 、有聘請及

開除職工的 權力 ，又如對教學醫院的對 待應採

取比現時較 有彈性的資助 ，因為現時政府對各

醫院採 一視同仁的態 度 ，所以未有照顧到教學

醫院額 外的財政 需要 。

有些 人會懷 疑政府是想藉此擺脫醫療服務

這個沉 載的包袱 ，減少對醫療服務的承擔 。但

臨時 醫管 局成員之一楊紫芝教授 則表示資助小

會因醫管局成立而乘機減少 ，而開源方面首先

就是要醫管局盡量去利用已有的 人力 、財政等

資源 ，其次就是要想辦伕用其他方式增加有需

要的收 人 ，如要求有經濟能 力的人仕承擔更多

醫療費用 。
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現在住院每天廿六元的收費在 今時 今 日已

行不通 C平價醫療的原意是為嗅塒 面臨 龐大社

會及人 口問題的香港而設 ，為大眾 市民提供低

費用的服務 ）。這收費今天只能 足夠一天的膳

食開支 ，而政 府則每天要花近千元在每張病 床

上 。至於收費的辦沃則臨時醫管局都未有決定

，楊教授 表 示應該不會實行入息 審查來決定收

費 。較有可能的就是發 展醫療保險 ，但這亦要

,J．心 ，因為市民有可能需要支付昂 貴的保金 。

美國的保險制 度就有此毛病 。

說到 自負盈虧方面 ，目的是增加管理人 員

的責任惑 ，從而更適當地利用資源 ，醫管局的

角色是會類似撥款給大學 及理工的 UPGC ，兩

所大學 及理工現需要 自負飲虧 ，證明這種辦法

是可行的 。
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現時 很多人都抱 著一種態 度 ，他們認為本

港的醫療架構一 日受政府的支配和一 日擁有如

此龐大規模的話 ，以上提 及過的種種問題都是

無可避 免的 ，成立醫管 局便於是可以解決一切

。但有 人批評 ，成立醫管局只是換湯不換藥的

做注 ，是不是除了醫管 局 ，便沒有別的辦法呢

？問題是 否註定存在呢 ？

翁 黝 哪
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訪 聞 周 美 德 識 員

當臨時醫管局委 員名單公佈後 ，曾引起了
一番議論 。其中主要是臨時醫管局名單中 缺乏

前線護理人員 · 不能 反映一些實際的問題 。

為了解護理界人仕對醫管局的 肴汰 ，和現

時擭理人員面對的困難 ，我們訪問 了以護理代

表身份進 入立沃局的周美德．羲員 J

實際工作上 亦有很大的問題 ，首先是人手

刁《足 ，病房加設的帆布床使病房人數過多 ，護

士們的工作量大大增加 ，而且 ，物資供應不足

，護士在課堂所學的和現況不同 ；總而言之 ，

最終受影響的還是病人 。

周先生認為 ，現在擭理人員面對的困難和

以往的沒有 多大分別 ，而他們所提出的問題亦

與二 卡年前曾提出過的一樣 。首先 ，現在護士

和醫生要負責部份的文書工作 ，結果增加了他

們的 工作量 。其實 ，政府應考慮聘請非醫護 人

員負責文書工作 ，好使護士和醫生能 專心 負起

他們本身的責任 。其次 ，就是儀器不足 、病房

過份擠迫 、資源不足等問題 。至於護士訓練和

在職訓練也存 著嚴 中問題 政府沒有 嗷視護

琿 人員的訓練 ，使護理 人員的質素遠 遜於醫務

人 員 其實兩方面都是同樣 娥要的 。

現時的護士訓練為期三年 ，學生經過六個

月的課堂學習後 ，便要到病 房實習 。這時 ，他

們便要面對病人了 。在病房內 ，註 冊護士在旁

教導學生護理的 工作 ；但由於病虜擠迫 ，註 冊

護 士工作量之大實在使他們沒有時間教授學生

，從而影響他們的質素 。另外 ，理想的教師對

學 生人數約為一比二十五 ，但現時的 只是一比

四十 。除了每間醫院開設護士訓練 ，理工學院

也有 一“至兩斑護理課程 ，但總括來說 ，本港是

沒 有一套完整的計劃去培育這些人材 。

醫學的發展很快 ，十多年前畢業的護士所

學的和現在的也有大差別 ，所以 ，以確保護士

的水準能達至lj國際水平 ，在職訓練 是必要的 ”

可是 ，政府並沒有提供充份的 在職訓練 ，能夠

接受訓練的只有百份之二至三 l(li 主要途徑是

到外國修讀吏高級的課程 ，部份會接著移民外

地 ，這樣 ，也成為 人手不足的原因之
一一

對於有些人提議將護理訓練變成學位課程

，周先生表示贊成 ，他認為好處是多方面的 。

首先 ，完整的訓練計劃能夠提高護士的 質素 ，

同時可以吸引更多人加 入護理工作 ；其實很多

人都有興趣做護理工作 ，但由於現行護士的社

會地位低微 ，令他們放棄這份工作 。

對於降低護士學生最低入學年齡 周先生表

示反對 。現時護士學生最低入學年齡為十八歲

，最低學歷為中五 ，然而 ，大部份護士學生都

有預科程度 。
一旦將 入學年齡 降低 ，學 歷也跟

著降低 ，就算可以吸引更多人加 入 ，其水準卻

必定下降 。而且 ，年齡 低的護士學生 ，可能因

為心智未成熟 而未能應付他們沉 取的工作 ，加

上又要面對不同種類的病 人 ，以致他們有可能

因心理 負擔太 取而轉到其他行業 。

澳洲顧問報告書提出成立一個 自負盈虧

的醫管局 ；而政府亦認為這樣可加強醫院運

作的靈活性 ，更加減少資源浪費的情況 。但周

先生 Hlj認為要加強醫院的管理 、政府可以成立

一個部門或組緻 ，統一管理服務 ，而財政上依

然可以依賴政府 ，況且 ，他認為加設入院費 、

手術費等提高收 入會增加大眾市民的負擔 ，雖

然市民 可以向政府申請援助金 ，政 府亦沒有提

過手續 、條件等細節 ”nil’ 且自負盈 虧的後果 ，.

可能 令服務水準和員工福利降低 ，加速員工流

失的情況 。加上香港社會保障比其它國家還差

，增加醫療收費無疑為市民加上更大的 負擔 。

周先生認為臨時醫管局應該有前線護理人

員 ，他覺得一些高級的 醫護人員和
一些非醫護

界 人休未必對前線工作者面對的困難有充份的

了解 ，但政府方面則認為前線醫護人員的資歷

太淺 ，未能參予管理工作 。雖然 ，政府表示將

來的醫管局會讓公眾人仕參予監管 ，但這些公

眾人仕的社會層面亦能 直接影響他們的代表性

。他亦認為今次政府只檢討醫院服務 ，其實已

經不合時宜了 ，一些先進國家在基層護理方面

都能得到成功 ，而香港在這方面是小足的 ，要

知道基層健康教育做得好的話 ，高層的服務也

自然好的 。總括而言 ，周先生對醫院管理局能

夠改善現時情況是並不樂觀的 。

、 吧鳥 謝

，
楊 紫 芝 教 授

周 美 德 議 員

結

魚 式
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醫管局的成立及其運作模式 ，由鼓初澳洲

顧問的 可葛報告書至臨時醫管局的成立 ，都受

到有關人任的議論 ，有認為它是現存過時制度

的出路 ，亦有些人仕對這個構思表示懷疑 。但

無論如何 ，醫管局的成立現時，已是事在必行 ，

而其初步的模式也已被確定 ；因此 ，我們這 幫

將來工作於這個新制度下的醫學生便應盡量關

注 及作出討論 ，去明白這個新架構和協助它去

改善現存的困難 。

過去 ，政府努力把 整個醫療服務不斷的擴

充 ，擴充到管 也管不來了 ；本想給全港市民泡
一頓大鍋飯 ，但到頭來怎知誰也吃不飽 ，引致

今天政府要檢討以往近 乎全民廉價醫療服務的

信念 。

當大家的注意力都集中在醫療制度改革的

時候 ，我們應理解到司葛報告書只探討了問題

的 一部份 ，而另一個同樣革要的環節 ，基層健

康護理及教育則並無作檢討 ；所以我們不應產

生錯覺 ；以 為醫管局是醫療健康問題的仙丹 。

政啊在這方面亦作出 了些行動 ，今年四 月醫拐

衛生署將會分家 為醫院 參務署及衛生署 ，而衛

牛著則會著重甚吋方面的 工作 ，他們的 工作仍

有待發峽及改善 。

透過我們這次的專題 ，希望 叮使人家 了解

醫管場成 立的 iij因後果 、當中存在的問題和各

方面的．感見 。
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人是最不知足 的動物 。千百年 來 ，他望看

在藍 天白雲 間的鳥 ，便夢想 自己可以衛上雲霄
。經遲無數次 失畋

’
，他終矜在本世紀初如願以

償 ；但當他望見夜 空的神 秘和悽迷 ，好 奇和好

勝蘊又再 度舉使他去征服漆黑 ，奔向遠方天作。

地球以 作走一個充滿敵意的空間 ：失重 、

輻 射和缺氣的環境 ，早已令初期 的太空探 險者 費

煞 思量 ；及至現在 ，長這大空旅程 ，建立太空

實臉 室和值 民地的計 t.l ，亦受到這些不利 因素

的制紂 ”可是 ，人是決意去克服困難的 ，多年

來的研究 ，解決 了不少征服太空的技街問題 ，

尤其 是對人類如何在太空中適應的方面 ，更有

顯著 突破 。今期 ：戲思） 就為各位刻析近年人

類在這方面的發展 ，和探討 太空醫學的實 用價

信 o

上 上 糧 亡 肌嗎

獸

)
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紛
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長期在太空逗留 ，
‘
骨骼鑪物質或份遞減 ，

肌肉萎縮等現 象 ，已為一般．人所認識 。這些變

化 ，除 f 影響到太空 人的運動機能外 ，更大大

增加骨折受傷的 可能性 。

近年正有不少有關微東力 （micrograv 'ty
）對骨骼 生長和發展的影響的研究 ，藥物和飲

食治療方法的可行性 也正在試驗中 。對骨骼成

份的mlJ量 ，太空總 署噴射推進實驗 室 （JetP -

ropulsion Labora 藝ory）已發展出一種新式的

digi tal radi 。graphy scanner 可準確量度

骨骼鐵物成份 。

肌 肉生理研究 方而指出 ，運動是對抗萎縮

的最有效方汰 。大空 總署的生理學家 已指定一

套運動器械作太空 站上的運動 器材 。而有關肌

肉萎縮 啊肌 肉運動量的關係的研究 ，基本上是

依賴肢熒固定的 方法 （Limb costing ) ：固定

r 的肌 肉因 欠缺運動 而萎縮 ，用以模擬太窯中

失重而引起的 相煩效應 。最近科學家 在積極試

驗以電流 刺激肌 肉收縮 （electro 叨 ostimula -

tion） 的 方汰來抗 衡肌肉萎縮的 效果 ，而更詳

盡 周密的試驗 則在計
·
劃之中 。

大空中的 環境 和地 球截然不同 ；失 玉和真

空 狀態 ，不但為太空 人帶來適應的問題 ，同時

亦對這些航行者在生理方面起 了氓大的變化 ，

i 接威 脅他們的生命安全 。因此 ，克服這些問

題的研究
一
L作就成為太空 發 肢名1·劃極 皺要的 一

環 。以 下的篇幅 ，將會簡略 介紹 人類在這 方面

遇到的問題 · 以 及現時研究 人員在尋求解決辦

扶上的最新發 臘 。

很必滷 一‘

叵 囀 纏 日

當星際 旅行還未可以像由香港 島乘搭小輪

到大嶼山或 長洲 一般 方便之前 ，人類就必 先要

克服對不同星球的弓力的適應這
一個 重要的障

礙 。假設 人類在月球和 火星已有基地 ，被派去

工作的 人員 ，就分別需要適應相當於地球六分
·和百分之三十八的引 力一 以 及途中的失重狀

態 ；回到地 球時又必要 重新習慣 9.81m，
一z
這

地球引力的加速凌 。這收 忽 收忽輕J 的轉變
· 對 人空 人是 二項沉 薇 l't'）身心 負擔 。

近 年構想中的 解決方汰 ，以用 旋轉 方式在

太空船中製造 人工 載力的意念較受注 口 ‘ 不過
，該項構思除 了涉 及艱巨的 工程和技術外 ，由

太空船 旋轉 產生的 自轉偏 l旬力 （Cori 。115for。

es 鄴慟 物和人類（]' 影響 ，仍在探討階段中 ，

相信這個意念的 面折了性 ，須必 視 乎日後研究 者

能 否在 計：述兩方面有革命性的進展而定 ：

5 AS (Spa。e Adaptation Syndrome
）即 一般 人所謂的 太空病 ，估計曾影響半

數太空 人 。其徵狀 包括頭痛 、唸 O (n ausea)
及嘔吐等 ，在失 中狀態之 卜，，患者視覺 、觸覺

和平衡器官 各自傳達進 人腦部的訊息產生了矛

盾 ，因而形成上 述徵狀 。此 外 ，近期 研究指出
，體液 在失 重時的 分佈 ，亦可能是構成太空病

的原因 。

為進 一步研究 5 AS 對人類生理上的 影響
，美國太空 總署曾展開 一系 FlJ模擬失 重的實驗
，如旋轉椅 ，和用飛機作拋物線飛行 （para -

bolic flight ）來製造失重等 ，旨在記錄 參予實

驗的志願 者的眼球反應 和電生理訊號 （elec -

trophysiological signals）。此 外 ，某些藥

物對治療 5 AS 的可行性 亦受到認真的研究 。

例女115c0polamine 和d一amphetamine一同使用
，就被發現有訐緩 5 As 的 效能 。此 外 ，dop-

amine 亦有類似的作用 。另一方面 ，研究 人

員亦試圖設計一些訓練和心理應變策略 ，以 臨

助未 來的太空探險者 。要談般近期的發臘 ，就

不得不提 PAT (Preflight Adaptation Tr -

。in。r）。j亡楚 一個刻．念製造 輦浪 J 模擬

大空中官感此亂 一州約儀器 。P AT 作在初步

籌劃J階段中 。

•
在微 重力環境 下 ，體液的 分佈會產生變化

，導致較 多禮液移 向頭 部 ，這 樣除了產生暈肚

的現 象外 ，其他影響還 包括心跳頻率降低和心

臟的血液 容 量增加等 。

般近美國 詹森太空 中，0 (Johnson Space
Centre）設計 了一種可在無 重狀態 下操作 ，用

以量度中心靜脈獸 （cent ,,al venous press"-

re）的儀器 。其他防正體液不正常 分佈的 方汰

仍在發展中 。

需要進出太空 船從事艙外活動 （extraveh -

icul。r 。ctivity ）的 人 ，無可避免要抵受艙外

和艙門的 氣噸差 。他們 面對的間題和濟 水員遭

遇的大同小異 ：氣塵 下降過劇 ，使溶於血液 和

髁液中的 氣變成 氣泡 ，縴來血管和引起其他不

良效果 ，對太空 八 L命購成威 脅 。

為解決這問題 ，大空 總署已訂好一套應變

方案針對該類惑．外 。總括 來說 ，就是 一女朴 傷

者進行緊急加壓和輸 氧的程序 。這 方案亦。f能
f]’ 助於治療失 血和嚴 巾燒 傷 等．感外 “

觔顫
hrnP卜
nnL朋韶r劉肚取

唱 口
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Bedrest studies 筆 者試譯 r臥息實
驗 J ，是 一種用以模擬某些由微 重力產生的生

理變化的方法 。接受實驗的 人士 會長時問躺臥

在床上 ，其肌肉會因缺乏運動而出現萎縮跡 象
，至於模擬在失重狀態體液朝頭部流動的現象
，床的 角度會作適量的調校 ．，致使志願者的身

體微微作頭下腳上的傾斜 ，志願 者經過三十天

的臥息後 ，他們便接受一連串體能 ffilJ驗 ，包括

肌肉強度測試和吸氧量等 。其他有關數據如骨

骼密度 、鈣含量 、體液平衡和心理狀態等 亦在

研究分析之歹悲。

以下就是太空總署在一九八六年進行的一

次臥息實驗 。十九位年齡由32至 42歲的志願者
被分成三組 ，指定每人仰臥在一張床頭微向下

傾斜 e 的床上 。其中 兩組每天分別要做一套指

定的體力運動一小時後 ，才上床臥息 ；而剩下
一組 ，則完全 缺乏運動的臥息 。經過三十天後
，結果顯示 ，志願者的腿部肌肉質量均有減少

；而減少的程 度視乎志願 者所做的運動屬維持

肌內強度 （mus。le strength一maintaining）還

是屬維持運動能力 （physical wor匕 capacity
一maintaining）而定 。研究 人員也同時發現 ，

志願者的骨駱密度並無改變 ，但卻錄得少量的

體液流失和體重下降的現象 。臥息更似 乎會減

低人的orthostatic tolerance ，以致出現暫

時性站立不穩的情況 ，而體力運動對這方面是

不能起任何改善作用的 ，故此 更需要設計出新

的對策去招架這個問題 。

瞬
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為 了克服長期太空 旅程的種種 困 難 ，美國

國家航空暨太空總署 （NATIONAL AERO -

NAUTICS AND SPACEADMINISTR -

ATION ，簡稱 NASA ）在過去多年間已進行
·連串的綜合性研究 。

香港大學去年亦開始參與此項對人類影響

深遠的任務 ，而進行研究 工作的 ，便主要是我

們生理 系的成員了 。去年 七月十一 日 ，楊紫芝

教授與NASA 生物科學部籌 劃主任Dr . Ronald

White 正式簽署 了合作協議 ，成為東南亞首間

跟 NASA 作正式 合作的學 府 ，也標 誌 看港人

直接參與發展太空 研究的一個新里程 。

今次生理系和NASA 的合作 ，其實 可以 由

數年前開始談起 。

由於黃志昭教授與 NA SA方面一向都有緊

密的聯繫 ，NASA 近年便有派 員來訪 ，其中一

個 目的就是來衡量一下我們的研究路向是否與

他們的相同 。今次合作 ，更足以證明我們的技

術已達到世界水準 。

最近 ，生理 系和NASA 來往漸趨頻密 ，像

八七年九 月 ，雙方就在港合辦 了一個有關前庭

系統 （Vestibul 。r System ）的國際性研討會
。事實上 ，NASA 是絕少與其他世界 各地的大
學作如此的掛鉤的 ，他們卻多數與當地的太空

署聯絡 ，由於香港缺乏類似機構 ，於是便和港

大合作 了 。

雙方的 合作乃建立在一個學 術交流的 層面

上 ，例如在一收研討會上決定研究的 目標 。至

於港大和NASA 的實驗 都是各自籌劃出來的 ，

NASA 暫時不會要求我們去做一些指定的實驗

權

以？才激

抑 佻馴 、”k》 e疋
L甩

為配合 未來太整採索計 lJ的耑 要 ，發展

套完善的太空醫療設施就成為當務之急的 工作

。由於太空的特殊環境 ，地面上慣用的器材是

沒 iiI能全數沿用的 ； 一般的醫療步驟和程序 ，

亦需要一定程度的改變 。試想 ，一位醫生在太

空進行外科手術時 ，當然不會希望 手術 二具

刀 、剪 、鉗 、線一 在半空飄浮不定的 ，

因此這些器材必要經過磁化處理方可使用 。又

譬如在太空進行急救 要用心肺復甦法 （Cardio -

pulmonary resuscitation ）時 ，如果像地

l州一般進行 ，那麼當瞥生在病人胸 口施壓時 ，

他就會受到應力 （reaction force ）而給 r彈

開 。戶啊汰在手術中 ，不單要把病 人繫於林 上

，連醫生 自己也要縛 在林邊 。

哉本上 ，發展太空醫療設備有兩大 口的 ：

一 、維持在未來長期航行或停審太空的 人員的

健康 ；二 、預備 在發生太空意外時 及早提供快

捷有效的急救措施 。一個為九零年代的太空站

而。i逢11甘電腦化系統 （Health Maintenance

Facility ）已在電腦硬件的設計階段中 。這個

系統會包括一般的急救 、照像 、外枓手術 、藥

劑和化驗所需的儀器 ，而幣個系統的靈魂 ，就

是 一部情密的電獷 ，負責資料 （tII病喊等 ）的

儲存及數據歸納 和分和柏， 作 。山於HMF 是
一部固定的儀器 ，所以科學家 tl：發展 ·收適合

太空外：I吏用的流動．沒施 ，專 r他應 付 一收 在HM

F 叮照顧範圍以外f白緊急 事變 。此外 ， ·樟戰

傷病 折it 返地球的 太空救．擭中 亦在構想之

中 。

總括來說 ，這收實驗 大部份 都先會在地面

卜進行 ，直至效果理想和得到 充份把握 ，才會

搬 上太空 。例如讓 飛機 作 自由降 落 （ Free -

Falljng ) Inl在機繚 l勺造成一個微岷）J ( Mi -

。rogravity ）的環境 ，以進行實驗 。
不
以
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以上文字已問還邇美國太空總暑近年在太

空生理學上的研究 其貴 ，除了在轄下的實臉

奉地進行各項 4.I 試外 ，太空總著亦有跟其絀地

區的太空研究機構合作和作技街交流 不在 東南
亞方面 ，第一所與太空總暑打下合作 協議的學

衛機構 ，正是 香港大學醫學院的生理學 系 。本

專題除下的為幅將會介紹這項合作縴定的經邊

和探討其對大空探險方面的實 質貢數 ？

臘
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日前生理系負責 有關研究的 ，除
一
r 黃教授

外 ，還主要有陳應域博士和墦偉 豐博士 。他們

所進行的實驗 ，則大致上 可分為兩大類一一以

動物做 對 象的和以人類做 對 象的 。前 者亦可分

為兩種 ，一種是侵犯性的 （Invas ive 》，亦9I]

要解 剖動物 ，如量度細胞的電位變化 ；另一種

是非侵犯性的 （Non一Invasive ) ，量度眼球活

動 和肌肉收縮情況 等便 屬於此類 。至 於以人來

做對 象的實驗 ，現時 也在進行中 。簡單來說 ，

就是讓 被實驗 者坐在一張會 自動 旋轉約 椅 子上

，當旋轉時 ，平衡器官會受到 干擾 ，我們便可

就眼球 震 顫（Nystagmus ）或誘發反應 （Evo-

ked Response ，亦即輸 入不同的感覺訊息 ，

然後量度大腦皮層細胞的 不同活動程度 〉等生

理現 象去進行深人研究 。

另一例子是將一隻貓作上下不停移動 ，直

到牠有暈肢的跡 象 ，如唸 必和流 口水等 。由於

平衡器官受到 影響 ，牠 對外來訊息 （如聲音 ）

方向的判辨能力會出現偏差 ，我們便是去量 度

這 方向感的變化 。

港大與NA SA簽約後港大的研究 人員便有

機會使用 NA SA的先進及人型儀器 ，因 為我們

某些大型 儀器如離心機器和超大 型電腦等都缺

乏或 未能合符實驗 要求 。但運送這些儀器到港

亦涉 及不少運輸上和政策上的問題 ，若我們需

要這些先進儀器的話 ，暫得要前往美國不可 ，

至於一些較小的 儀器 ，NASA 以 後有可能協助

提供給我們 。

上 述的寶驗 都和運動病 （Motion 51。k-

ness ）有關 ，而運動病 在某方面是很類似太空

病 （Space Sickness ）的 ，因此研究運動病

對太空 醫學亦有不少 幫助 。黃教授極希望能進

行 多一些此類的實驗 ，如將 被實驗 者放在離心

機上轉動 ，直至他抵受不住 為止 ，期問可試驗

他進行某些指定運動的準確性和效率 。這是十

分重要的問題 ，例如遇上太空 船與的電腦 出現

故障而需要人手操控太空 船重返地 球時 ，太空

人對周圍事物能 否作 出準確的判斷和適當的 反

應 ，就足以決定他們的生死 。

不過除了以上的研究 ，其他如心肺和內分

祕的實驗 亦是不可或 缺的 。在心肺方面的研究
，亦有來自NAS 觔 勺科學家 前來香港討論過 ；

內分證方面 ，其對太空 人影響之深遠 ，則從地

們的肌 肉和骨骼的變化可見 蘇聯太空 人經

過半年至一年在太空 中逗留 ，回到地面後 ，肌

肉無力 ，行動緩慢 ，這便 和控制身體鈣離子含

量的激 素有關 。

事實 上 ，這些研究的用處 ，不單只是用於

太空的 。由於這些研究中所進行的實驗 ，是屬

於基礎的生理實驗 。我們便 可以 更進一步清楚

了解我們身體的操作 ，繼而用到臨床的分析方

面 。例如在過往的臨床發現中 ，病人一邊的內

耳的 平 衡 器 官 因 為 腫 瘤 而 被 手 術割 除後 ，

再經過一段時間 ，另一邊還能完全地使身體保

持 平衡 ，究 竟剩餘的一邊內耳是怎樣達到這效

果呢 ？這些有關太空 醫學的研究 可能讓我們揭

開這個 謎 · 而以上所述的實驗和研究也正是港

大生理系致力的發展方向 。

另一方面 ，我們生理 系今次和NASA 簽約
，以 及進行這一連串的實驗 ，都可以大大地提

高我們在世界上的學術地位 及知名 度 ，無疑是

為本港科學家打 了一 口強心針 ，促使他們 更努

力不懈地發展科學 。

結
畫匹
nt 方

太空 ，成為人類探 索太空的序 慕 ，計起 來已是

三 十 多年前的事 。三十 多年 來 ，美 國 、蘇酈與

其他 先進國家在航天科技發展上的成績均有 目

共 睹 。踏入九十年代 ，星際沫行和建 立永久太

空站將成為秤學家們 熱忱鑽研的題 目 ，而太空

醫學亦順理成章成為他們的寵兌 。香港的科學

家已參與 有 闆研究 ，縱使工作 受到 資源所限 ，

他們 的熱試始 終未減 。就讓我們去祝福他們 ，

希 望他們 多年 來付 出的必血能換 來成果 ，為人

類達成征 服太空的理念 ，抑或 幫助人類 開創更

美好 將 來也好 ；同時亦希 望更 多秤學家和！生

等能夠加入研究太空！學的行到 。

口口口屆．.
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陳 應 城 博 士
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各位幹 事郡 一致同意

位領導者來維繫整個會及

事會缺乏 f 一

們各種建 t義 ，
黃占111立 ：關於這問題 ，本人覺得 ，這主要和個

人主義 （Individualism）的抬頭有關

"'”
啊 神 罵 不 予靦 網 邸 櫺 神 懼 翁 妒

所以他們 一定 要團結起來 ，互相幫助去解決任

· 何難題 。n 前幹 事會所面對的州1題是其他同學

對幹 事會的否法 。因為今年齋位幹 事全是
一年

嗡

” 他 ’門’ ‘。其他“蝕
付
”他 ’門欠”信 ‘。‘

胤 M 下是 〈歙思 〉訪問幾吵 事的 一些特別

。 悶題 f ！ 才，

。斂 禿 副主席的工作比其吵
書
寥

一黝

在盧議上作領導等中 ‘知 暱務副主席

祕

因

會否覺得自己好像做了擊 會有

喃 L是祈沌 大學的現 象 ，而是整個社

會的 普遍趨勢 。許 多人往往會將 自己

的私人利益放在首位 ， 犧牲 小我 ，

完成大我 J 的 人物少之又少 。臂 如你

有空閒時揹IU 么盒無樣 用呢 ？可能你

會盍 坤不 么求賺錢 鸛 邸雜你 會
去

拍拖 · 以填 補一下空虛的心綴 ，你好

難會願意將時間放在莊務上 ，做些 自’
己並搏C縛到甚麼 益處的工作 森現代的

人 ，較 為缺 乏歸 屬感 ，你邀 請 他去
‘

、Medic Boll ，他可能 會寧願出 多一，幫

點錢去 Disco ，音吶和燈 光豈不是會

更勁嗎 ？

：其實每位祕書在不同的 會錘 上
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成為了”玉
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斗，

‘
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到想通過攪莊 務去學點 東西 ，其實

頭一 、兩個月已經全學 會了 ，在其

帥莊期中 ，你純鋅 是服務 ，但好叮

:孵 事會人手 短缺 ，而髁

f 事會是否佩的需 要兩位

能 你
一邊服拐

為 嘲 熱諷 ，

樣做得不好 ”

，分 邊被人 嘰 f 。被

說你這樣做得 不好 ，那
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秘

是

羔

辭

甲

本：在體育方面 ‘,

各一位 。。耐饕

幹事會一

在八分 十一月鐵 ，新一莊幹事會的

際上 ，真的有需要有 兩位秘

項．比賽的總決賽 ，一位體育

員經還一違率宣傳活動床扯 票選舉復 · 各人終

矜 項利地磯秤足夠的票鰍 、、而正正式式的成為

新一莊的鈴事會 ”目前 ，各眸榦事已在 全力執

行各種有開．學會的事務 州 、 ．,
關心鈴 事 f 的 同學相信必變 會知這今年榦

事會不但有戎個榦 事職位 （包括
“
髯務 副 劉 席

、內務常務秘 t 和時事秘， ）出現嫵 ：而且

連晨重要 的主席也視有同學顯意擔當 。

秘書必定要出席 ，如果其中 一個因 事不能

到場 ，，便可由另一個補上了 。

而做 臘 F" ,

Commit終e,

s。。一其 f
思的 r老翻

又4編同其他 Standing -

覬 轔 叢 森

的

斂

，。斂思或健委認 馳 細

州，多

：幹 事會現時 仍缺乏 一位時 他的工

，有班手下幫手 ，但 Exc。 的每一個
Se“

奪 ，甚麼都親力親為。根本以前

作暫時由誰
葬
擔當 ？

， 瀆
：暫時是由外務副主席及外撈秘 書來擔當

以應付莊務 ，又可以照升

是一件奇蹟 了 ？故此 ，很

參 、邊算肯鎬 活動 ，也只會願懇在 其

有人說 ，沃有Chairm

無首 ；也有人說Exc' d鈇莊

太大問題 ‘。

導玫草雄

還作不成

權其實亦 是
一個軾題 ，因駟 位幹事各有

他們 自J 的工作 ，d疋能抽出木多時間來處
、理時 事囀工 乍

‘ 他們希望 配“‘久的將來會

有時事小組的成象
。

八九年斡事會將劉 主辦 各

肢 、迎。議動等等 。飾 些 。

他 s ' i “面 g
勵

m·或 Ad "Occom·

出” ’

誹
蘇

視

的

且繪新 、舊莊 多位幹事對 Exco 缺莊事件

的意 見 ，以及缺莊對各榦 事和整個榦事會的影
必

動 ，例如健

務副主席負

責的活動辦缺乏內務副七席之 下可否順利進行
‘

另外，上 E' c“的一個先決條
L
件 ，是擊

幹

活

能

辦

他I
主

其

助

騵

協

, V7疋
的同學

知之數 劍

以助飽們

·
卜會希

臂之 力

有沒有那種 Come
'
to

前兩屆的 Exco 似 乎

已在 一年的 E“ 。

各位同學茹辦 馴 會的活動籐作出噸 ！！諍 陣 雄 。壯志 ，

工
吵

，

所以都不願上

反 ’ 及絲 “

．
鄴 中 雙

’ 會 鉀 大”勵

朱 據

舊 啗

黃掠英 ：在大學昀盪活中 ，是嬌 很多不同的路

可以走的 ，有人喜歡讀書 ，有人喜歡
神
嘆 鳥 的 膩人時間戶 未必一定只有上莊

是好喊 。 ,J
· 及廾 Ex。

對承擔起 草體的責

作所能 得到的寶實

今卸幹 食會缺乏主席 ，吏加反映坤 日席的

收要性 ”壯拿的 L作主要是領導整門怏夢 會 。

這 角色通常是由 位三年級同學袒當 。取 在就

偉

挪驗 ’ 已 ’" “
幣

“那麼“ "

讓我們聽聽 缺乏主席對 各幹 事的 影響

的 幾位幹 事分別楚文 康祕奮

副。 ’

攤 ”
’ 、

受股大 影響的相儀是交

羅 鶯

主辦康樂
， 甲

詹愷怡 ：基本．L ，由 lst ！司學上任的職

泣

缺

。瀟

為甚．拿 缺莊呢 ？缺瞬 手Exc。或整

”影犧界 幾深呢 ？而曄 訐又有沒有彌

他
已被 L少七七八，\， 主要是欠

秤嬌啊U勾務副主席兩個通，$’ 由高

活動必需要 多少的綁驗 ，翻 ！lJ許 多參情都要白

己摸索 。當然 ；煎
‘
馮 幹 也會盡 鼠提點 她

，倔呵情 前者木身 煎非恬動的宇辦會 f 所以阡 ·

.fe．亦就以上問曠 ，分別訪問 了

！眾黃．、．立糕 鶴 蠹
,
91） 神寺事祕潸黃諒

英 （
, 92）啊l髒育祕書詹愷怡 （

' 9觔 ，

、纏叫口口口．劇”開 • 綱自口參
，．髡

年B 同學擔任的職位 。

其中 ，內 務副主席 ·職的空 缺 ，也許

和學制的改變 有關。現在二年斑的 MB
試 叩力派大 ，去年有毛少人蜜研 ，澀

給 予的意 兄本能 J

要 。至於外拐祕禹

並未受鄴太大影賽

文康祕書的
’
需

不他們的
、‘瞬作 嫵 一，

為甚麼內缺件 計

另外 ，巾於無人帶頭 上主席 ·職 ，其

他同學 aT能會較 為缺乏信心 ，小敢輕

易上莊 。
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缺莊又浩成何等影響呢 ？

黃品立 ：就個別職位來看 ，沒有主席和內務副

主席 ，就會 欠缺一些有經驗的人來提

點 其他人 ，也沒有人來協調和調配各

人的工作量 。其次 ，Exc。 也不會有
人熟 悉高年斑的同學 ，找他們幫手 。

至於時 事秘書和內務常 務秘書的空 缺
，則導致無人帶領時 事組和無人處理

日常各種文件 。

除此之 外 ，明年莊期完結時 找新人上

莊 ，也可能 會有更大的困難 ，形成惡

性 循環 。

外人若打電話來找 Chai rman 時 ，便

不知應由誰 負責處理 那些 事 ，而外人

見Exco 沒有Chairman ，也會覺 得

怪 。

此 外 ，在莊內若只有一個斑級的人 ，

在他們考試或測驗時 一切莊務便會停

頓起來 。若有 多斑級的人 · 可大家互
相協調 。

還有 ，Chairman可幫助 lst yr， 同
學 衝書呢 ！

黃濛英 ：我相信 ，評議會的角色更為 嗷要 。評

議員監 察各 Standing Com，和 Ad hoc

Com.，層面更廣 。希望 Councillors

和 Pop. councill。 可以分擔主席和

內務副主席的角 色。

• 缺莊又有什麼彌 補方該 呢 ？

黃品立 ：缺莊的原因歸根究 底都是社會上 普遍

的個人主義的抬頭 ，這風氣是很難改

變的 ”但我們虱以藉 著現在進行中的

Medical Society Review Project

（希望 於二 月得出一些結論 ，將其提

出的方案提交 ）和Constitution R6-

vising Committee ，在憲汰上作一

些 修改 ，使 Exc。 的工作壓力減少和

．個人惑受

黃品立 ：社會上現在有人肯州來做 事 ，替 市民

講說話 ，他們很多是以前大專學運的

老臣子 ，如楊森 、譚惠珠 、李柱銘等

。現在 ，整間大學的風氣令極少人肯

參與這類工作 ，試問到九七時 ，有誰

會出來為 市民謀福利呢 ？

而個人主義的抬頭 ，更使 人和人間建

立起一個馴 莫 ，這根本是人類文化的

倒退 。

物 勰 憚 釅
神 、一 ‘

門 學

‘盧口'j

黃晾英 ：我也同戀缺乏主 席和內務副主席會做

成 Meds 。內各活動的不協調。Sec．和
Sec．之間的 Coordination ，是無可否

認地 重要的 ，但現在這方面可能較 差。

另外 ，高年班的同學往往有比一年斑

同學 有更成熟的見解 ，故此 ，莊內若

能有不同斑級的人 ，便 可以有不同見

解 ，彌 補各方 面見解的不足 。

最後 ，沒有 Chairman 會影響到整個

Medsd白面子 ，Me面 。會給人一個 欠
缺的惑覺 。

L

州騙T

'
k

中嗡以州
髡仰‘
h計

以
rh
罐

平1T
-詹愷怡 ：沒有高年斑的同學在莊內 ，會有很 多

小便之處 ，例如要聯絡臨 床期的 Le -

cturers 時 ，低年斑同學因不認識他

f門而遇到困難 。

使工作性 質變得更富鼓勵性 。

另一方面 ，可以團結 Exco 的內部 ，

使大家的工作 更能得到協調 ，Exco

們也可以諮詢一些有經驗的 人 ，克服

工作上的困難 ；也可成立 Sub一。om-

mittee ，減低工作壓力 。至於明年

找 新人上莊 ，我也頗 為 樂 觀 ，去 屆

Exc。 中 ，我預算有 人 會 於 明 年 上

Chairman ，而事實上 ，每年在數百

人中找出十數人出來搞 活動 ，也並非

沒有可能的 。

k '
‘ 戶 、 ‘

中 ‘一 一
f, 。 J 計L、一
衫州者滷
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今年 EXCO 上莊一事 真可用 辜迥路轉

四字來形容 ，正當 北斗七星J 積極地進行宣

傳工作時 ，便傳出有候選幹 事決定離莊 ，她是

93斑的 王若芝 （Gigi ) ，令到本來 已是人 丁

單薄的新莊更顯得冷清清 ；另外在新莊當選後

不 久 ，93斑的楊偉民 （Raymond）願當上 Act-

ing Welfare sec一 職 ；究 竟整 件事的來龍

去脈是怎樣的 ？為 了令大家更加了解箇中原因

，我們也特地訪問了這兩 件事的 兩位主角 ”

Gigi在 orientatioll 時 已經知道有 Exc鉑勻

存在 ，但卻不什清楚其實 際工作 。傾莊期間 ，

舊莊 人開始接 觸她 ，希望她能出任內務常務秘

書 ，但她並沒有 從他們 口中詳細地得悉 1. G. 5 .

的實際工作範疇 。基於一份知遇之恩 ，加上對

Exc。 的工作有錯誤的預算 ，Gigi 便一時 衝

動地答應 了 。

但是 ，當她漸漸地更清楚 1. G. 5．的工作

時 ，她發覺其工作性 質和她所預算的 ，有大大

的分別 。

其實 ，Gigi 在中學時 ，已有參與很多課

外活動 ，她不但是母校合唱團的 Chairlady ,

也是一個 Prefeot 。因此 ，離莊一事並不是由

於她認為 自己辦事能 力的不足夠 ，而是有別的

原因 。

首先 ，Gigi覺得 Exc。工作很煩 瑣 ；她不

想繼續中學時期那種雜務纏身的生活 ；她感到

壓力重大 ，也不想強迫 自己做些 自己不願做的

工作 。

故此 ，Gigi 希望能轉換一下生活的模式
，
穢 自己更多私人時間

，多聽音樂 、參與音樂

會 、看電影 、閱讀 ，藉此而充實 自己 。 老實

說 ，term break 後 ，我感到 自己在文藝方面

枯燥 得很 ，有 三 日不讀 ，但覺語言無味 ，面

目可憎 的感受 她說 。

其實 ，Gigi 在決定離莊前 ，內心是曾有
一番鬥 爭的 。她一方面感到 自己討厭這份工作
，另一方面又要考 慮到責任感的問題 。她承認
，當初她有嘗試盡量 忍受這份工作 ，但最後經

深思熟 慮 ，才忍不住提出要離莊的 。

對於今次這 件事 ，Gigi 承認 自己太魯莽

，不應在未很清楚一件事前而作出決定 。她說

: r自己以後做事必定會更 加 謹 慣 。J 現 在 ·

Gigi 也有搞 Medic Choir ，準 備參與Un-

ion festival 的比賽 ，作為對 Exco 的一種

協助 。

至 於 Raymond ，其實 在參加迎新營時 ，

他已有上莊的意念 。他在中學時期亦曾積極參

與學生事務和各種課 外活動 ，一心認為在大學

搞 活動會比以前更富挑戰性和更具規模 ，再加

上 O'
camp tutor 的薰陶 ，所以他早在正式

過 醫學生生活之前已有 非上莊不可 的想決

。其後 ，籌辦醫學生節八八便 是 他 正 式 接 觸

Med：。 的第一步 。可是 ，在籌辦醫學生節的

過程中 ，他發覺心 目中所想的和實際發生的大

大不同 。所以 ，當舊莊 Exc。 找尋新人上莊時
, Raymond 並沒有立刻答應 。經過

一番考慮

後 ，為了想保留 更多私人時間和恐怕應付不了

學業 ，他便放 棄了上莊的機會 。

在新莊選舉前 兩天 ，' 93 的莊義 雄 （現任
Exc。外 務副主席 ）向 Raymond表示非常希望
他可以助一臂之 力 ，當 Acting Welfare Sec.
，為期半年 ，直到六月底為止，。由於任期短 ，

而工作只限於維持現有學生福利 ，而不需要參

予莊中其他事務 ，所以他便接受 了莊義雄的 建

議 ，在十二 月初 （雖然還未通過 Council 正式
上任 ）開始協助 Exco 。

在這一個月中 ，Raymond 的工作當然不

單只是入汽水 ，訂購 Medso 紙 那麼簡單 ，畢

竟是同莊的人 ，他亦有幫其他幹 事們處理莊務

。此外 ，其他幹 事們亦非常支持他 ，令他有同

進 退 、共患 難之感覺 ；與此同時 ，他對莊務的 興

趣 也愈來愈大 ，也想藉 著Exc。 的 途徑成為 一

位評議 員 。所以 ，Raymond 有打算在遲些時

候進行補選 ，成為正式的福利秘書 ，希望為 自

己的 Society 做一點有 益的 事 ，並可藉此訓練

自己 ；而不會像以前的猶豫不決和對 事情過份

憂慮 。

至於對那些最 初曾游說他上莊的 人 ，他現

在也有少許過意不去 、難以交代的惑覺 · 他 自

己認為 ，這只好怪 他當初做 事不夠果斷吧 。

各位讀者 ，相信你們看邊以上的文字復 ，

你們對Meds。今復的去向也許有 了點紋發吧 ！
歡迎把你們的見解寫來與 大家分李 。
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拉 記 Securlty System

在Medi。 ，愛 t 人甚 多 ，故每 日出入拉

記者不勝奇數 。

亦由朴 出入拉記之人 多 ，Library Staff

的數 目相比 之下 便 少 了 ；在加上 Medical

Students 一向被認 定為白律和白愛的 ，森淤

上面兩個原因 ，拉記一向以來防禦得不甚嚴 密

，引政部份當籍不知所綜 ，而其中理由則不言

而”合了 。

去年初秋 ，拉記 出入 口處裝設 了一個名為

Security System 的東西 。未經借 出的 t 本
，一經遲 出口處會立刻響起警號 ，以防止書本

被盜去的情死發生 。

放思〉 就今次拉記 引入 這 裝 ！訪 問 了

Library Assistant 洛永彊先生 ，洛先生在

Medic。1 Library 已工作上 五年 To 以 T

是訪問內容 ：

烏 龜 大 盜

潘 ：據 估計 ，裝上這個系統 後 ，書籟因盜

竊造成的損失程 度可減至低過 2 。

近年來書籍被盜去的情況相當嚴 取
，

幾年內達幾百本之 多 ，所失去的書通

常 都在書架上的 ，Reserve Counter

與的就比較 少了 。而由於這個 Sy: -

tem仍未發展得完全 ，False Alarm

是常 見的問題 ，尤其是當同學拂進
一

些帶磁性的金屬物品
，可能因而觸動

警鐘 。相信 日後當這個 System 被調

校好後 ，這些問題將逐步改善 。

教 ：General Library 除了這個系統 外 ，

還設有電腦化的 書籍索引
，Medical

library 會否在不久將來加設這種設

備呢 ？

潘 ：General library 有意把現今的書籍

索引的電腦軟 件改換
一個新的 ，因為

如今的軟 件是大學裹面的人設計的
，

而未來的軟 件將會從外面 買來的
，使

用時比較方便 oMedical library 屆

時亦可能趁機安裝電腦 。
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數 ：裝設 Security System 的構思是何

時開始的 ？

潘 ：我們很 久以前便有了 。外面有很多圖

書館女11General library 和 CU的 11-

brary 都有這種裝置 ，不久將來大會

堂 亦有可能裝上 。Medical library
遲遲未有這個系統 ，只不過是經費問

題吧 。

數 ：那塵今次經費來自那裡 ？

潘 ：上年 度的 University Equipment

Budget 有盈餘 ，故此容許我們購買

這個 系統 。

教 ：為每本書裝上磁帶 ，是不是很花時間

呢 ？

潘 ：是的 。Medical library 去年八月

的時候作有限 度開放便是這個原因 。

教 ：當 Security System 的警號響起而

証實有未借出書籍在同學 袋中 ，Li 一

brary Staf鏘 怎樣處理 ？

潘 ：的確 ，有時同學 會不《小心把
一些書本

帶 了出去也未定 ，所以當同學第 一次

犯上我們除了將同學姓名記低外是沒

有任何行動的 。但當同學第二 、第三

次再犯的時候 ，我們便可能發信給同

學來見Miss Morgan 。至於如該同

學仍然再犯的話 ，我們便會交由警方

處理 ”

飲 ：新設的 System作用大嗎 ？

裝設Security System 針期 間故然帶給

同學很 多不便 ，但正如洛先生所這 ，它是有其

價值和好處的 。至少我們不用為那農放 t 包和
和臨走找當包而頭痛 了 。

中 O （飲 勸心 00 必 必 （取 珍學 心 中 0 心 必 O 必 必 O 中 0 必 必 O 必 O 必 中 必 必 必 必 中 必 祕 勃 喲 喲 （#.） 必 必 O
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分州 叩 方
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姨

嚇
煎泠陽

勵
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登 廈

鑿

j
叮
蔭

必一

豔
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！巾，
,

、幼中 （.O 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中 （. 中 中 中 中 吻 中 咖 p 蜘 幼中 中 勸 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中 中

相信 各位 Medical Student 煮I三記得在十
一月廿一日早上 ，Med．拉門 口出現了一張告

示 ，上 l甭寫著 rFlooding . opening hour:

10 : 00am一 12 : 00pmJ 。原來Med． 拉發生

了水授 ，引致很冬地方積水 ，故此只能作有限

度鬨放 。這一次水災把很多 酒水艇 都 坤

至11General Library 去 ，頓時使幣個醫學

院抓】變得沉寂了 。從Miss Morgan 口中 ，我

們孓尋知以下的情況 。

水 禍 朗
、

：

’
造成這次事件的 原因是一條位於三樓 男洗

手間的水管因殘舊而破裂 。

這次慘 劇發生於
一九八八年十一月二 十日

凌晨二時左右 ，一名斤更發現大仔．的水從 Fa -

culty office 州樓梯湧下 ，他抑11時 聯絡 了Em-

ergency Estate office 的職 員 ，而俊考立

Dll設汰尋找 Med．拉的鎖 匙 ，不幸 ha他找 不著

當天早上 ，E. E . 0， 的職 員把Med．拉

與 Faculty office 間的門奔開 ，妒子讓 部f分積

水能流去 ，但收效不大 。直 至 約 中 午時 分 ，

Med．拉當值職 員回來時 ，才能把大門打開 。

進 入拉記後 ，他們發覺各層 地 毯都浸濕

了，而水正從天花板滴下 。泣於Reserve Coun-

ter 旁的Office ，水深 有幾吋 ，職 員們需要

用水桶把水運出窗外 。另 ·方面 ，水又織續從

冷氣糟中漏出 ，因而使情況更加惡劣 。幸好在

建築設計 方面 ，Med．拉 有著 ·些低畦地帶 ·

故此 大部份的 水都積聚在某些地方 ，才小致有

要嚴 岷的傷害 。

在水浸發生後的一個星期內 ，由於職 員們

需要估計損壞的程度 ，故Med．拉 只能作有限

度的開放 。而損失方面 ，價值約六萬 元的書及

Journals 受到損害 。損毀程度嚴 飲的 ，將會

被新的取代 ；而不甚嚴 取的 ，就放在抬和地上

吹乾 。長遠方面 ，濕 了的地 毯需要激新更換 ，

並將會耗用額 外的金錢 。

嗚 謝 ：

潘 永 強 先 生

Ms Morgan

一
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舞 會 背 後

於是 被迫以收取 入場費來達到 自付盈 虧的 H的
。但是 ，收 入場費 亦可能成為同學們望之而卻

步的原因之一 。就今次Medic Ball 來肴 ，既然
票子可以 賣給 外人 ，何不將外人的票價定高一

點 ，而不收取醫學生的費用呢 ？

除此之外，Medic Ball 雖然說有。。uple飛
賣 ，但 買couple飛的同學 都會發現其實是以 兩
張 single飛代替 了一張。。叩 le飛 ”這樣造成 r
行政上的混亂 ，還會在 埋 數 上出現職煩 ，

增加了被人從中取利的機會 。

一個要收費的 Medic Ball 終於在八八年十
二月二十 日晚於陸 佑堂舉行過 了 。

還有，據聞 Medic Bajl 當晚以近三千元請

人打 碟 ，但個人認為效果甚差 ，只得一個 嘈

J 字 ，空調 系統又時開時關 ，令人不甚舒服 。

早在Medic Ball 開始宣傳時 ，已經有很多
醫學 生不滿它要收費 。負責人的解擇是因為去

年電影籌款做得失敗 ，籌得的款項與 目標相距

甚遠 ，不足以應付醫學會的開支 ，Medic Ball

還有 ，如果 各位有去Medi。 Ball 的話 ，一

定會發覺陸 佑堂 裡至少有 95 不是醫學生 ！也

試過有一些 人問 ： 陸佑堂 在哪 裡 ？ 回顧以

前的Medic Ball，除了邀請如護士學生外 ，參

加的大部份都是醫學生。Medic Ball 收費造成
了一個很差的 效果 ：．只要 有錢 買票 ，不管是三

山五嶽的 人都可以 入場 。同學們都會留意到 有

些面貌猥瑣 、長髮及肩 ，類似 飛仔 的男子

入場 ！這樣難免會令 Medic Ball 變 得品流複
雜 ，和那些 九流 夜總會、的士 高沒有甚麼 分別 ！

看過Medic Ball ’
銘的弊處後 ，以下是幾

點建議 ：

首先，如果Medic Ball 要收費是純因 Gal。

籌款不足的話 ，就懇請各位同學大力支持今年

的 Gala( GP88 的失敗上期 〈啟思＞ 已探討過

了 ）。尤其是各位 Exco ，更應以身作則 ，落

多一點力參加電影籌款 ，給同學們一個好榜樣
，千萬不要 線鵝J 呀 ！

第二 ，為了防止有三教九流的人 （甚至黑

社會 ）混 入Medic Ball ，除非受至IJ醫學會邀請
，否則應絕對禁止不是大學生的人進入 。

最 後 ，如果要以 兩張 ：ingle 飛代替 一張

couple飛的話 ，那就乾脆取消 couple飛算了吧
l

'

!
-

If

。 抓夕，。久

訐州 州才 '1
nJ雙口日肥•••．•，••

1’•‘．•月口個口曰蠶
必••言月u•．"

以上的建議不論有關當局當是正論或是笑

話也好 ，我都希望久年年終會出現
一個搞得更

好 ，而不用收費的 Medic Ball !

r

'

;

!

-

-
個

！
且
酒個惜個個他馮•
！

dic 的 男孩子卻不用付錢買票 ？結果由於時 聞

忽忙 ，我決定把所有票都印成廿元一張 ，而 每

個同學就訂憑票帶一個朋友入場 。

Medic Ball 88已經 曲終 人散 ，滿以為事

情 已告一段落 。然而驚喜的是看到有 人為這個

舞會撰 寫了一篇後記 。儘管是批評 多於
一切 ，

這 亦給 了我一個好好的 反省機 會 。究竟 自己花

T 廿多天 （大半個 te rm break ）去搞 的一個

活動 ，是否一敗塗地 ，一無是處呢 ？請容我為

自己 ，為一斑曾幫忙搞 Medic Ball 的同學辯

護 一下吧 ！

叮是問題立刻出現 ！很有可能 兩個醫學生

才需買一張票 ，又或許他們只帶些 男性的朋友

來 。這 不但使 Medic Ball 有虧蝕的 危機 ，而

辛 勞 的 成 果 ？

結果起初 Ball 飛的銷量很不如理想 。這使我
焦急萬分 ，唯有加緊 請 多些 醫學生的朋友來參

加 。因為縱然很多醫學生 都放 棄了他們的優先

權 。我亦希望為買了飛來 Medic Ball 的同學
，帶來一個氣氛熱鬧 、好玩和難忘的一晚 。若

我堅持 只賣飛給醫學生 ，難道那晚的氣氛就會

好轉 ？雖然這 會導致 Medic Ball 品流 複雜了
少許 ，但我又怎能叫同學們不要帶些 三山五

嶽 的朋友入場 ？這對於我實在有點難以斂齒

！可喜的是在最後兩天 ，在校園內售出的飛就

超過 一百張 。故此 當晚有 95 不是醫學生的說

伕 ，實在很誇張 ！

百先 ，上莊後不足五天 · 財政大臣Ken-

neth便已大呼救 命 ，說 Med：。 快要 清底

。如今年 仍如以往般 用錢和蝕錢 ，明年 醫學會

的財政狀況必然更結據 ，而下莊的 Exc。 亦必

定更 難捱 ！有見及此 ，為了長遠計 ，Medic

Bal敗 費似 乎是事在必行 。可是究竟收 多少才

對呢 ？若收 費太貴 ，這個舞會將 會失去它 原本

作為醫學生的
一種福利的意義 。但若收費太低

，又恐怕不能 自負盈虧還會給 人一種大
‘
Cheap

，不藉一去的感覺 。看一場電 影都需廿三元

，去一個聖誕 舞會才需廿元 ，不算太過份了吧

！我們亦曾考 慮把外 人的票價定高一點 ，可 是

這是有實際的困難 。難道我們邀請一些護士學

生來 ，還叫她們 買些比 醫學生更貴的票嗎 ？我

們 賣票給外人 ，主要是希望 多些 女孩 子來平 衡

一下醫學院 陽盛 陰衰 的情況 。可是我們又

怎能叫那些 女孩 子來買票去 Ball，而我們 Me-

女少男多的現 象亦很難得到解決 。結 果我們想

出了用 兩張 Single飛代替一張 Couple 飛的方
伕 。而其中 一張有 Medso 印的就只能給 女孩

子 ”同學若想帶朋友 ，叮替他們買廿元一張的

Single 飛 ，這個方汰雖然造成 了少許行政上

的混亂 ，但亦不失為一個可行的解決方缺 。

在解釋 Medic Ball 的收費原因時 ，我其

中一個理由是改 善舞會的 質素 。但後來發覺由

於大學的消防條例和耗電量有一定限制的緣故

，陸 佑堂根本不能安 裝過 多的燈和音， 設備 ”

即使花上四五千元 ，效果亦不會有很大的改 善

。故此我選用了二千元一 套的燈 光連音響設備
。至於效果如何 ，實屬見人見智 ！但一些只

得個 啃 字 的音響 ，卻可留 著那麼 多人玩

上三 、四個小時 ，這些 音樂確實 啃J 得幾可
愛 ！難道這 啃吵聲也可搏 來 en。。re 之槃嗎 ？

其實 ，在決定收費之後不 久 ，便有些大仙

忠 告我一定要加強 宣傳 ，否則很難叫人付錢 去

買一些 傳統 不用收錢的 Ball 飛 。自問 自己在

這方面確實做得小足夠 。當 自己有時間做 宣傳

時 ，一 、二年斑已 term break ，而三 、四年

斑亦因 term test 迫近 ，無時間和心情去 Ball

鼓後 ，無論 Medic Ball 88是成是敗 ，這
次經驗 確使我上 了人生 寶貴的一課 。對於收費
一 事 ，本人深感抱 歉 。我亦祈望下莊的文康秘
書能做到我辦不到的 事 ，就是搞 一個 更好而不
用收費的 Medic Balll

文 康 祕 ，
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群 螂

無 導

大會的理念 · 所以今次的結果
從民慝

可以說是 順 全民大會的理念 ，

蘇 錢

讜 黴 讜 鯽

王氏人曾約埋念 ’ 是希望每一個同學都訂

坐秀竺
，“ 學 飪 年的總結報告 ，可是當曉

無論是出席人數或討論氣氛 ，竟連一個普通的
評議會也不 如 ，我不知那位從Main CamPus
遠道 而來 的監察員怎樣想 ，希望他不會 r

抄酌
我們就好 r 。記憶中投票贊成保韶全民

丕賈竺
人有數一f一個 ，結果出現全民大會中的只

辭整州．兀
原來大部份人都是口頭上贊成 ，行動

士平黝胛
’ 等如做 善事人人說好 ，到真的要捐

坎文持時人人說 自己 荷 包乾塘 J ，可薪 豐

馴r
••••，••••

_ ．暫日
”的醫學會將會是艱苦的一年 。幹事

會主席懸空 ，是 多年來的 首次 。在此我謹祝今
年的醫學會有成功的一年 ，並同時希望年終的

芒
氏
古
部 ，復其 全民 的面 目 ，若果好像徑

牛一般 ，就真的不要也罷 ！
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院 務 委 員

由本學年開始 ，醫學院將增設兩個學系 ：
epartment Of Anaesthesiol屹 y及D

頂AN勸哺C
-

C劉SOV口N
ment of Diagnostic
J . Holland和Prof .
ment Headso 另外
的Radiation Oncolo'

Radiol嗯 y，分別由Prof .
H. Ngan擔任Depart ·
· 由院長梁智仁教授主管

k 鄴 。
細UMO 功 盯 E

人仕作 DePartment Head
學系 。

L · 當聘請到適合
時 ，亦，改為獨立

既 TNO 切 叮 E
BEC 的 沁 才 E

這三科以往是Department

的科 目 · 有鑒於它們的性質不近外科 ，故改為 V 細 NTOLIN
CEPoR 以

在八八年中

學系 ，而Clinica!
即展開編備工作 g
加上技術上的問題

教務委員，已通過增設以上
Syl!abusC 帥 mittee 亦立
但 由於．假期間工作停頓 ，

)JuJ 伙傳上的問題 ，故今年的課程編排仍跟以

往一樣 ”至於新的時間表和課程編排相信在九

豐生個 可孛徐 。

乙 AN 卜 C

。 入 觸 u

斤
FO 才 UM

罕拱逞 必編
“巒”。闖膩。陶Ltd 陶
州FIO) We
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錢
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，

蕾

之 莽 么

亡

言 方 問 中 山 醫 學 院 侯 燦 教 授
．

休

輪

前

神 h
云

• 中西醫的比較和結合
西醫治 療的運作必要有明顯清楚

的起病因素的界定 （只lJ使 有很 多病的病
因還不很明確 ）⋯⋯而往往便因此 而忽

視或不能解釋不同人不同的 反應 ” 侯

教授接 著以胃潰 瘍為例 ，西醫有 其一 套

病理 ，但中醫根本沒所謂 胃潰 瘍

亦不懂 胃的組織變化 ，只叫它做 上腹

痛J ，再以不同的性 質分成 八類 ，叫做

八綱 ：陰 、陽 、虛 、實 、表 、衰 、寒
、熱 ，它們 都引致大概相同的不適 ，但

性 質可十分的不同 。中醫便 會以跟病性

相反的方缺來治理 ，即上腹 痛的 寒症

便以 熱 J的方法對付 。用西醫的角 度去

看 ：在寒症中 ，胃的黏膜 溫 度過 低而有

缺血的情況出現 ，熱症卻充血和有水腫
，溫 度也過高 。 或許你聽過有些 胃潰

瘍的病人吃 了胡椒燉 豬肚 會舒 服多 ，也

有些類似的病人卻會因此而痛三整 日夜
⋯⋯胡椒燉豬肚 算是一種溫 補的食療 ，

，只宜於 寒症J ··一 所謂 溫 補 其

實艮lj表示那種食物有很高的 Specific
dynamic action ⋯⋯很多中醫的 用詞

是可以用西方醫學原理來解釋的 ⋯⋯

侯教授 認為中西醫因為 歷史背景和

民 族性 不同的關係 ，’所以其發展路向便
很不同 。中國的傳統是很人本的 ，中國

醫師不會解剖屍體 ，不會去量 度人體的

甚麼 readings ；只會去觀 察舌頭的顏色
形狀 ，人不同的 氣息 、脈膊的變異⋯⋯。

雖 然箇中 牽涉的身體 部份和原理 ，連中

醫們 自己都不知 ，但整體的療效卻是顯

著的 。這可能是因為中醫治療多著眼於

整體調控而不肴眼 於局部調控 。

鴛
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健委 大陸團一行七人在暑假期間到

中國大陸 各個 不同性質的地區或城 市訪

問 。原定的 目的是要探訪中國大陸的 醫

療制 度 ，但想不到我們連大陸的行政架

構 、經濟策略 、地方特 色⋯⋯也一拼 看

到 ，真無注 衡量我們有多大的收獲 。我

們希望把這些經驗與尖家分享 ，故藉放

思出文 章 。這是我們的第一步 。

才

賺
監我們約 了廣州市中山醫科大學的侯

燦 教授 在下午見面 （註 一 ）。介紹 侯教

授 與我們 認識的 申生醫生告訴我們 ，最

近在墨 西哥的一個由美國學 術界舉辦的

世界性 醫學 會議中 ，侯教授 以中西醫結

合專題討論會主席的身份列席 。他早年

在嶺南大學 醫學院肆業 ，讀了四年西醫

普通科 ，再越洋進修病理生理學和臨 床

流行病學共六年 ，回國 後 自行進 修了三

年中 醫理論 。

侯教授 進來時脫光腳 ，手拿著一個

廣州市民常用的尼龍繩 袋子 ，內放 著很

多紙 ，．好像是些手稿 ，他不開 口 ，你怎

也想不到他是個教授 。在這個多小時 內
，他從沒有停過讓他洋溢 著的思維 奔流

，我們不用出臀 ，只須靜靜的吸收 、思

想和 自我反省 ”他 善用生動的例子來闡

述他的意思 ，亦從不會望 著我們任何一

個人說 話 ，只會望 著地下 ，好像 自說 自

話的 說 著說 著 。

我們 。I以說西醫大都冶用 redu-

ctionisti 。 approach，把人體 微細地方
分為 多個獨立的區域 ，然後逐漸深化 ，

所以出現細胞病理學 、亞細胞 （Subc-

ellular ）病理學 、分子病理學 ⋯⋯ ，可

以預測 ，將來還 會有量子病理學 。這可

以說是個 頭 痛醫頭 、腳 痛醫腳 的療

注 。中醫從不知甚麼病理 ，看似十分的

不可靠 ，但幾千年來對不千萬萬的 人的

觀 察 ，是個十分胤大的資料 庫和經驗 ，

從而誕 生的定 律 ，可 靠程 度不會太低 。

所以我們可以說中醫明白現 象但不曉原

因 。

我覺 得西醫亦有好 多不足 ，這 剛

好是中 醫的長處 ，有相輔相承的潛質⋯

⋯所以我下定 了決．心要
一輩 子在這方 面

努力 ，用現代的西醫方汰去研究傳統的

中醫原理 。

另一有關中西醫學分別的例子是對

高血壓的治療方伕 。西醫療怯常有明顯

的降壓功 用 ，但病徵可能非但不減 ，反

而加飲 。問題是血壓只是整個身體的一

小部份 （即使整體平衡取決於這些小部

份 ），西醫療汰 目的 在減壓 b便 會降低
腦部血液 循環 ，故常有暈肚的副作用 ，

這是只降壓而沒有其他方面適當配合的

結果 ，顧此便失彼 。中 醫沒有血壓計 ，

沒有量度血壓這概念 ，故不 會以降壓作

為療程的 目的 ，醫師 卻關心對付病 徵 。

我便是要去找出所牽涉的過程來
。 他說 ， 現 今 ，中西醫療結 合的路

向和 皺點是 compositionistic appro-

ach，既要像西醫般 著眼於 微小的 局部 ，

亦要 了解它們之間的關係 。最 要留心的

是 ：病是整個人體的病 ，不單是局部的

病 。這一點一直都是西醫所忽略的 。

局部與系統之間的關係 ，侯教授 用

了神經細胞和腦來說明 ：個別神經細胞

的活動是細胞 層面的 活動 ，綜 合起來便

成了外在能很lJ能 度的 EEG (electroen -

cePhalogram) ，是整體活動的 一種指標
，這是一，個 多元統 計分析 （multirari -

ed 5 tatistical analysis）的關係 。

好像印度有名的 超覺 靜坐

有 令腦功能 （以腦電圖作其鈇度 ）更有

協調性和 有序化 （coheren。e and ord-

erness）的作 用。現在頗受關注的 氣功

療法 ，亦有相類似的功能 。各人對治療

不同的 反應 ，也 可能 是因為 各人的腦功

能 都不同 。我 正在做這方面的研究 。J
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例如用麻黃素治鼻敏感或哮喘 ，總

不及用整個麻黃的有效 ：外國人工合成

的漆總不比產 自漆樹的漆 多用途 。這 好

像意味 著 ，有些不知名的成份 是無汰合

成出來的 。

中藥的個別成份和它的配方同樣

有其 飲要性 。治療冠心病的 霧冬青 ，有

十分複雜的功能 ，在不同的處方中 ，它

可有舒張或收縮動脈完全相反的功能 。
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中醫的地位一HOI-stlc appro -

aCh與戰術戰略
六十年代的科學研究路向是三方

面並進的 ：reductionistic , compositi-

01 sti凍 levolutiona斗 approach。第三

個 approach 意艮j按照事物的 holistic
deve1opment 來分析和綜合並以發展

的眼光去看 ，從醫的角度來看 ，PIl是不

要忘記病魔折 磨的是人的整體 ，我們要

分析局部 、了解整體 。其實在百 多年前
，恩格思便早已提出這個了 。

在聯繫 局部和整體的過程時要注

意的最重要的原則是 ：整體弟每個局部

的簡單和 。即如把 一個人的頭切去 ，他

死了 ，你再把它接上 ，那人還是死的 。

侯教授 用控制論 （Cybernetics ）來
解釋這點 。這理論在第二次世界大戰中

發展出來 ，那時美國科學家們 （數學家
、神經學家 、生理學家 ）

一塊要研究出
·種有 效的高射砲去打飛機 ，他們想出

模擬 鷹獵 兔的情況 ，資料輸 入就是獵物

的活動 ，以這些輸 入資料去控制輸出 ，

便有較高的命中機 會 。在分析的過程當

中 ，各種個別的輸 入之間的關係不是它

們的簡單和 ，各有 各去影響最終的結果

． 個人哲學與民族其任？

侯教授跟我們說書料 、課外的科學

方法論 ，也說他的做人宗 旨 ，這是蔡個

訪問中的高潮所在 。我想侯教授的成功

，不單是因為他很多的銜頭 ，他的國際

聲譽或他出色的研究工作 ；或有更多的

科學研究老從事熱門的題 目 ，在大都會

中 ，可風光得名利雙收罷 ？在中國大陸

，研究工作不是常受 重視 ，而侯教授 以

他的高齡工作 ，所得待遇實不能跟他付

出的努力相題 並論 ，他究竟為 r 什麼而

撲撲 風塵 ，讓 自己的腦袋沒好日子過 ？

我以找出中西區結合的精妙為己

任 。我實在覺得作為中國人 ，把中國事

物帶到全世界是責無旁貸的
⋯⋯外國有

外國的 好事物 ，我們學它們之餘 ，不應

忘卻本身的資產 。當然也有外國人來學

我們中國的事物 ，但他們對我們的 傳統

小了解 ，也役有這種責任 。我見外國學

者因慕名而來學習我們的科技和文學 ，

總有種傷心的感覺 ，怎塵我們 自己看不

出 自己的成就 ？

如果西醫沒有不治之症 ，我根 本

不會去學中醫 ，那有什麼用 ？很費時間

！但事實不是這樣嘛 ，既然它倆能 互補

長短 ，我們中國人也不發揚中國醫術 ，

找誰來做這工作 ？

侯教授也告訴我們李政道教授的逸

事 ：李教授在參加完一個有關核子物理

的 專題研討會後 ，問主講的借了講詞 ，

[01去閉門苦研了三個 月 ，然後出了一篇
稿子 ，更勝前者 。

我想我們急於找出某配方的主要

成份 ，是沒有意思的 。我曾到加拿大讀
一個為期三 月的課程 ，有關治療效能的

臨 床評估 （clinical evaluation of

the effectiveness of therapies ) ,

那是相當複雜的學問 。美國的權威 雜誌

DMEC ( design一measurement一eva-

luation ）是一本專刊登臨 床療效評估

的刊物 ，可以想像 ，單是這一看似很小

的範圍 ，便已有 足夠的內容出版
一刊物

了 ”J 我想起在行為科學課中的 place-

bo effeeto

中醫的路向一直都是 知其然而

不知其所以然 ，我們現在就是要弄清

這個 然J 來 ，問題是在療效還不明確

之前便忙 著要開始分析有效成份 ，好像

是走得太急進了 。J
到這 裡 ，中生醫生來打完場了 。也

是的 ，再說下去 ，恐 怕要談到我們不明

白的高深理論去了 ；而且我們 一直都沒

作聲 ，侯教授 大概要給我們這 草不明所

以白今醫學生悶死了罷 。

j．
•
，
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我知道有年輕的醫學生對這方面

有興趣 ，我實在感到高興⋯⋯這方面是

很有可為的 。

我們從侯教授的工作間步出時 ，各

人有各人的感想 ；但肯定大家都是滿腦

子的思潮 。我想到 自己 ，不知怎的只有

慚愧的感覺 。我當然無法跟侯教授相題

並論 ，但那種精神 ·，··一 香港的學者都

有優厚的物 質生法來支持 ，而侯教授 呢

？只因某些因緣 ，他生於動盪的中國大

陸 ，生活便與 努不相稱 ；而我們生於香

港 ，四面充斥新玩意 ，也就有一大堆理

由投閒置 散 ，求其交差了事 · ···一

r中醫是一種Holistic medic-

ine 其著中於整體 ，它沒有個別器官的

分析 ，便只好觀察整個病人外在顯 示出

來異常的病 徵 ，作為理解身髓運作情況

的 一種message（註二 ），治療於是便

很整體化 。例如中醫師按到某人有
一特

定的脈膊模式 ，不久那人死了 ，這模式

的脈便成了 死脈 。中醫的工作便是

收 集病人的輸出 （output information )

來比較 那些正常的輸出 ，以作診斷的依

據 。r我就是要探討 Holistic infor -

mation和局部之間的關係 ···一 這正是

擊個中西醫結合的精要所在 。

候教授 也作這樣的比喻 ：醫學就好

像跟病魔作戰 ，一樣 ，是一樣戰略的部著

。戰 術 （Strategy ）是指每 場小戰 蘭均

計策 ，戰略 （ta。tics）是佻個戰爭中的準

備 。西醫多只岷視戰 衛 ，而乏視戰略 ，

但這 偏偏就是勝 負的關鍵所在 。 好醫

生不應計較 個別戰 役的成敗 ，而應著眼

於整體的戰略 。那才最 激要 。

科研要超越他人 ，在於能肴到別

人的弱點 。我們學西醫的 · 要明白它的
不足之處 ，然後好好利用中醫的 各方長

處 ，加以發揚 。 聽得我們 耳根發熱 ，

心頭癢癢 。

侯教授這樣說著 ，只望 著地 下 ，手

用力的按 著膝 L ，不時拍打幾下 。我覺

得中西翳結合的 可能性 ，在這老智 者的

心內 ，確實是個莫大的信念 ，DlJ使他的
下作間並不闊大 ，沒有空調 ，沒有地 佔
，沒有沙發 ，連某收 L作 單位的接 待室

也不 tl1。支持他努力不懈 ，胸 襟寬大的
，不是他濃烈的民 族情懷 是 fl ·麼 ？

I

!

中西．結合的研究路向
、中西醫研究不單只是找川某草藥

的 有效成份那參簡單 · 因為療方的 效能
也視其配方的組合 。J

後話

在訪問中 ，侯教授沒有詳談疾病的

外因 及內因論和其他 各種醫學理論 （這

都相當有趣 ） · 故並未見於上 文 。但在

他贈閱的文章中卻有全面的闡 釋 。我們

已把手稿影印數份 ，歡迎各同學隨時到

健委房內參閱 。

以控制論的觀點來肴 ，疾病源於身

體 各局部調控的破壤 ，外觀便成某么套

的病徵 。西醫治療過份重視局部的層面
，於是便從這 種唯 外因論的觀點出汰 ，

因而往往忽略 t 對活人來說 ，各局部的

調控 ，實處於整體調控之下 。

註 ：
l“侯爍教授是國際上有名的中西醫結合的權咸
，是中由醫升文學病理生理學和臨床流行病學的
教授 ，中由！件大學灸全國口所重點，學院才一

；和北京首都大學．學院並刊 ），淤有教授名銜
四十個左右 ，侯教授一人已有兩名銜”他是中華
人民共和國白然慕金會組長 一個有開保護大自
然的組織 ，中圍自然秤學會評議會組長 ，該組
織負貴評選一個在中一相當矜諾貝爾異的侯選
人 ，吋予許自然件學研究有咸的人仕。他也是中
國中西t 結合廣東省分會制要員和常矜董事 ，中
國中西醫衛結合雜誌制主鵝 ，中瞥理鑰研究室主
任 。

《州陰教授分析了message和inform。tion 的分
札婦informotio。 死指各方面的膏料 ，逍切與
否 ，郵算灸information: mes, age卻對所要研
究的東西有影響性的信值 （

盒
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幹 事通訊 對我 來說 ，可說是一個很 新

的 名詞 ，作為 一個新莊 人 ，我想我還是寫一些

個人上莊的動機和上莊的感受吧 ！

言e得在十 一月初傾莊時 ，我們花 了很 多疇

間在理念方面 。 怎樣 才算是 一們理想的 大學

生 、 個人取向 幣莊取向 及 n 標 等 一

大堆問題要拿出來討論 。當談 及個 人上薛 的 n
的 ，我感到醫學院的牛活實在太沉悶和刻板 。

雖 然我在這 裹只一個 多 月 ，俱我 已深深感到這

裹讀書氣 氛的濃厚和人際關係的冷漠 。每天上

娩 cture ，跟 著去 潛水J 的生活和我理想中
仔伏 學生活實在相 去太遠 ，故此我 不顧 ·切地
選擇 了上 莊 ；期望在理想幻滅之前 ，能找 0I 一

默飭 什麼似的 。

我們花了大約十 多個小時 才傾 了一份政綱

出來 。起初我們都很理想化地希望七個人能分

擔十一個人的 工作 ，但後來發覺我們就 好像

苦海孤雛 般 ，既無大仙肯照 顧 ，亦 無 其 他

Freshmen 肯拔 刀相助 。結果先前所傾的取向

與目標 ，變 得 很難達成 ，活像空 口說白話 。有

人說我們的政綱是 r垃圾 ，我無言以對 ！
一個只有七個人的莊能做些什麼呢 ？應守

業還是創業 ？或 是 不求有功 ，但求無過 地

渡過這一年 ？這些想汰和那被遺 棄的感覺 在我

腦內枓纏 了很 久 。想到這裹 ，我的好勝心猶然

而生 ，我知道 要把文康活動攪 好 ，就必定要 多

些同學參與籌 劃的工作 ，而不能 再依靠幹事會
。我知道這是我唯 一的出路 ！
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外 務 副 主 席 莊 義 雄

擬就此文時 ，上莊已近 整月了 。競選時 那

份 疲憊 、興奮交纏的感覺 ，淡 了很 多 ，也要開

始 正式 面對幹 事會的種種工作 。入大學至 今才

不過 兩個 多月 ，適應和投 入這 裡的 生活卻似 乎

早已不是問題 ，也再尋刁《到 半點 新鮮人J 那
份獨有的 ，莫以名狀的感覺 。

上外 副莊的動機不太複雜 希望藉以擴

闊 自己和同學的眼界 ，特 別是醫學 院 ，實在是

太 自成一閣 J 了 。近幾次在中 央評議 會討論

的問題 ，像 基本法主流方案J 、教統 會有關

大學學制的問題 ，以至 學生會會長資 助計 劃

等 ，均 令我意識到 ：大學生只懂 把 目光放在

書本上 是 tl1何貧乏 。很多人其實也不甘於如此
，刁《過 突破 周圍的 環境總是需要不少的 勇氣和

行動的 ”" "”。

不知有多少人會在意醫學 會的前途 ，也不

知有 多少人會關心今屆 不齊莊 的情況 ，自

己倒不太 介懷 ，．這也許只是現實狀況的 另一次

反映吧 了 ：當我們 可以默 然接受週年全民 大會

只有十人八人出席時 ，為何不能接受幹事會不

齊莊 ，甚或出缺 ？

大學生活只是短短的五年 《小同意 ？ ) ,

相對於蔡個曲折 多變的生命歷程而言 ，或只屬

浮 光掠 影 ，瞬 眼即逝 ，這一年的幹事生活又只

是浮光掠 影中的一小段 ，也許在外務方面的 工

作不能 改變同學些什麼 ，但對 自己的改變 ，卻

可能 不小 期待是積極的轉變 ，奮進的 人生

飛躍 ！

我們度通的旱歲有如一聲嘆之

其 中所矜誇的不過是勞苦煩之 ·

我們便如飛而各 I

外 務 秘 書 鄭 佩 君

從小我已有讀醫的念頭 ，現進 了醫學院 ，

高 興之餘 ，也希望在平淡的讀書生活中加點 色

彩 ，於是便當上了外務秘書一職 。

一直覺得 ，一個醫生除了要醫病 ，還要醫

人 。要醫人 ，單靠書本裹的知識是不行的 ，我

希望在外務秘書的 工作體驗中 ，能 夠訓練 自己

的 責任感 和辦 事能 力 ，接 觸到不同 層面的 人和

事 ，準 備我將來面對不同背 景的病人 。

外務工作是一道溝通 醫學 會和外界組織 （

包括港大中 央 、醫療組織 、各地醫學 會等 ）的橋

樑 ；除了將外界消息及活動例 t[l 學生會消息 、醫療

制 度 、時 事消息帶 回醫學 院外 ，同時 也希望能

夠提高同學對 外界事務的 敏銳 觸覺
”

外務秘書工作無疑是一項挑戰 ，在我接受

這個考驗之 餘 ，也希望得到你的參予和 鼓勵 ，

體 育 祕 書 巫 少 慈

第 一次接觸到 Exco 這個名字 ，我以為能

夠成為 一個 Exc。是 一件光榮的 事情 。但是在

我 競選的過程中 ，那一份光榮 U-J 感覺似 乎消失
得無影無綜 ，換來的卻是一次 令人討厭的感受。

一連串的 自我宣傳 活動 ，甚塵政綱 、

Mock Campaign、Central Campaign ，簡

直就是自找 麻煩 ，但 這些就是傳統 。記得

在投票當 日 ，我們四出拉票 ，但是認識我的 人

實在很少 ，大部份的 人都是抱 著 有人肯出來

做 事 ，一定支持 的態 度 ，在某些 人心 目中 ，

Exco 就是一 覃自以為萬能的 傻瓜 ，我開始從

美麗的謊 言中醒過來 ，還隱隱 有一份被騙的感

覺 ，甚麼 光榮 、自豪 、滿足 ，哈 ！

不過 ，我 相信 事在人為 ，我希望可以改變

以前的 一切 ，這就 是我的夢想 ，也許就 只是夢

想 ！

財 務 秘 書 曾 慶 廉

r我叫 KENNETHO

學校 ？我是從英國回來的 。

去了四年有 多 ”

r以 前在 ST . JOSEPH COLLEGE 就讀。

搞呀 ？"" "'”

就在這 一連串的對答下 ，我答應 了上莊 。

後來發現我是因沒有受到 警 告 而 無知

地上 了莊 ！上莊 後的個幾星期 ，我 明白了這些

警告 的來由 。 它 是個 人主義和 自戀 主

義的化身 ！同學們對社 會的冷漠和無知造成

它J 的崛起 。在古希臘的 神話裹 ，有個叫NA -

RCIS SUS 的 人 ，對他四 周的 人和事者I：漠 月《

關心 ，他長期坐在河邊望 著他唯 一關心的 人
一

一他 自己 ！最後他因愛上了 自己水中的倒影 ，

終 於投河溺 彆 ，悲 劇收場 。

我不要求大家 都爭住上莊 ，我只是希望各

同學 多些參 與活動 ，多些關心社會 ，不要把 自

己鎖 在一個無人能接近的房裹 。我最不明白 ，

有些 人對 MEDSO 或其他活動全無參與 ，但

他們對 ME D 50 要求多多 ，投訴 MED 50 失

敗 ，當 EXCO 是白痴 。他們 可知道 ，MEDSO

的成功與失敗在於同學的參與和投 入 。我希望

這些同學明白 ：我們 辛辛苦苦的 為你們服務 ，

你們 卻反應冷淡 不止 ，還要投訴 ，JU ST

WHAT DO YOU WANT FROM US !NA -

RCIS SISM , INDIVIDUALISM ，你們這些

魔 鬼 ，WHY DON , T YOU GET THE

HELL OUT OF ALL MEDICAL STU -

DENTS !

去年的聖誕 舞會 ，可說是斡 事會的第一個

Function ，自問已是盡 力去做 ，但 礙於經驗

不足 ，而壽 集人手工作方面亦遇到很大困難 ，

故此有很多方面部是疏 忽 了 ！去年 是破天荒的

要收 入場費 ，雖然財政方面可說成功 了（因為

起碼幹 事會所需付的錢少了 ），但 作 為 一 個

Fun "tion ，卻好像已失敗 了
一半 ，因為很多

大仙都為 了考試測驗 而忙 碌 ，而大部份的 人都

認為 Medic Ball4 沌夠吸引 ，故此很難叫他們

出錢 買票 。結果很多票都是賣了給外人 ，為的

只是希望這個舞會能 自負盈虧
· ···一 可是我個

人認為 ，勿非 迫刁《得已 ，Medic Ball 是絕對

不應收錢的 。

編老按 ：

親愛釣 Exco 們 · 切勿把事情養得太板 ，

一 開波 就 喪失鬥志 ，我相信不是
一個聰明

的做絨 。要 建 立 同學 對醫 學 會的 歸 屬 感 和責

任 感 ，便 正需要你們的
一股熱誠和衝勁 。努力

吧 ！前面的路 多看哩 。
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沙宣道 ，一條不知多少醫生曾經行過的道

路 。對於進入醫學院前後的我
，這條道路似 乎

有著不同的面貌 。

記得第一次踏足沙宣道 ，是在兩年前的預

科生 日 ，雖然當時已經決定在中七選科時把醫

科當作第
一選擇 ，但畢竟人是有惰性的 ，所以

對於第一次踱步沙宣道的引象是
一片模糊的

，只把該次的參觀當作是打發無聊的時間
，唯

一對於沙宣道的印象 ，就是一條傾斜的小徑 ，

旁邊夾雜著
一些樹叢罷了 。

再次踏足沙宣道 ，已是一年之後的事了 。

當然 ，當 日的心情可不同了 。雖然同樣是預科

生 日 ，但當時是選科之前不 久
，自然對該次的

參觀頗重視 ，而對於沙宣道 的景物 ，也開始多

加注視 。在這時候 ，更加發覺 自己對這條路漸

漸產生好感 。這一種感覺在我面試那 日倍覺濃

厚 ，似 乎有一種衝動想天天在此地 方踱步 。

轉眼間 ，第一學期已經結束了 。記得學期

初時 ，對於沙宣道的熱愛仍未消除 ，每朝早返

學都橫跨天橋 ，輕鬆地漫步 入演講室 。有時沒

有堂上時 ，更興緻勃勃 沿著沙宣道 向下步去 ，

羅富國教育學院和沙片徑 ，也不知經過多少遍

。不過這一股衝動 已隨著時光的飛逝而漸漸冷

卻了 ，以往每朝搭巴士返學 ，下車後便可沿途

欣賞沙宣道 兩旁的樹木 ，現在寧可乘小巴 ，不

到達李樹芬樓門 口也不捨得下車 ，寧願每 日多

付一槐淺 ，也不願再行這沙宣道 。而且往 日一

早便回家吃飯 ，臨走前亦會對兩旁的風景多望

一眼 ，不過就是因為如此早走 ，所以臨近學期

mlJ驗 ，才發覺尚有堆積如山般的書 、筆記未讀

拉記 J 就成 了我的臨時收容所 ，每 日也只

好等到拉記關門才走 ，所以即使有心去望望四

周的景物 ，他們也都已躲在黑暗中 ，這就是沙

宣道漸漸在我心 目中失寵的原因 。但我仍然相

信這只是一段過渡期 ，心想在不久的將來 ，對

於沙 宣道的親切感 ，必然會 重新建立起來 ！
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88 年的諾 貝爾獎得獎名單已公佈 了 ，合理

與否 ，公道 自在人心 ，但最值得各位留意的應

該是學獎了 。

88年的醫學獎由兩位美國及一位英國的科

學家 同時 奪得 ，究竟他們對醫學發展有什麼貢

獻呢 ？

美國的依利昂 （七十歲 ）和希成斯 （八十

三歲 ）在一九四五年開始合作 ，結果先後發明

了一系列的新藥 ：

一）AZATHIOP RINE （硫咪”票昤 ）

這種藥可以阻止器官移植後的排斥 ，和多

種與 免疾系統有關的疾病 。

二）無環素，鳥莓

這雖然只是一種治標不治本的新藥 · 但對

於治療皰疹一型和二型 · 又成功地跨進了
一大步 。

三）AZ可
這種藥雖然並非是他倆的發明 ，但沒有他

倆的研究 ，這種新藥根本不能在這時出夏

。AZT 對於治療愛滋病有顯著效果 ，並可

在相當期內延長愛滋病人的生命 。

勞 觀 者

英國的布萊克 （六十四歲 ）在廿四年前發

明了心得安 （PROPRANOLOL ) ，寫下了

心臟病藥物學的新一頁 ，亦因為這一的發明 ，

其他藥廠的研究 工作 人員也紛紛加緊工作 ，十

多種類似藥物亦因此應運而生了 。這類藥物可

以治療血壓過高 、心跳過速 、心率快 速而不整

、心絞 痛 、甲狀腺機能過感以及預防偏頭 痛等

等 。

但這類藥若濫用 ，將對身體有很大的 影響

，所以必須在醫生密切監督下服用這類藥物 。

更激要的 · 是他們都發現 了 藥物治病的

飲要原則 （Important principles for drug

tre atment ) ，令到更多科學家可朝 著這方向

走 · 在醫學發展史上建下新的 里程 碑 。

升上了中七 ，心 裹開始有點兒戰戰兢兢 ，

畢竟公開考試要講求天時 、地利 、人和 。在

人和 方面 ，自問已盡了全力 ，失敗了也無話

可說 二

最令人煩惱的可算是選科 。還記得有同學

問我為何不以暫取生的方式 入中 大 ，我的答案

是我想完成整個預科課程才進入大學 。而且以

自己的會考成績 ，實在沒有把握考進 自己喜愛

的學 科 。

終於選擇了醫科 ，一半是為了將來要成為
一位醫生 ，懸壺濟世 ，而另一半是為了家 人、前

途等 。

我的父母當然是十分高興 ，因為他們認為

做 醫生前途好 ，而且生活安定 ”由於 自小患傷

風感冒最多 ，因此最怕見醫生和服莉 ，心想將

來成為醫生後就不再被父母督促著服約了 ！

至於那一大斑親戚們 ，用大堆官腔說話令

我父母高興得快要飛上天空 ，無論是出自真誠

也好 、假話也好 ，我都完全聽不入耳 ，因為總

覺得他們的說話太露骨和全無誠意 。

同學和朋友們又有不同的反應 。有些只是

君子之交的 ，便不經意地向我送高帳 ，定力差

默也會被讚得飄飄然 。有些比較頑 皮的 · 就醫
生前醫生後的叫著 。而我也不甘示弱 ，打趣地

說 ：做不成醫生就做獸醫 ，獸醫做不成就先拜

師學跌打罷 ！

老友小肥 卻說 ： 我不懷疑你的學習能力
，卻怕你有時大猶豫不決 · 我袒心 ·⋯，.'J 。其

實他的意見不無道理 ，因為以前和他吃 午飯 ，

我經常用上大半天來決定吃什麼和去哪 裹吃 。

我想已經選擇 了醫科就應該盡力克服自己的弱

，但無奈要表示 自己的信心和冷靜 ，強顏裝出

笑容來 。之後 ，我對於考入醫學院的信心開始

動搖 。

八八年八 月初 ，收到醫學院的入學通知書

一 立刻大叫大跳了三分鐘 （那時我獨坐家裹 ，

真性情表露無遺） 6之後心裹湧現出大堆問題
，對將來的醫科生活充滿了幻想 。但唯一可以

肯定的 ，是我不會 捱 過這五年光景 ，我要

盡量享受醫學生的生活 ，否則我寧願退學 。

當父母知道 了這件事後 ，他們比我還要高

興 。不到半天 ，全世界都知道 了 。父母頭上就

彷彿多了個光環 ，我開始對父母的態度有少許

兒反應 ，但想深一層 ，父母 年來等著的可能就

是這一天 。

同學們的客套式祝賀 ，沒有令我產生太大

反應 ，不是因為 自己很有信心能考入醫科 ，而

是好像還不相信這是事實 。

老友小肥的去向未知 ，港大和中大已是無

望 ，畢竟覺得他比其他同學 更有資格入大學 ，

無奈是天忘了他 ！可是 ，案迥路轉 ，九月初他

接到中大的電話 ，通知他以候 補的資格考入了

藝術系 。當時我好像比他還要興奮 ，頓時覺得

這世界是多麼美好 ，就算置身於毫無校園氣息

的港大 ，四週也好像是鳥語花香 ，海闊天空 ⋯

。大家 已是認識了七年的朋友 ，公式化的祝賀

說話當然是不必要了 。

至於親戚們的反應 ，也是意料中事 。歸納

他們的 寶貴意見 ，結論就是只要 捱 過

這五年醫科生活 ，便可以名成利就出人頭地 ⋯
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可是 ，我甚麼也不理 ，只想將來成為一個

好醫生 。

自問入大學前後的我沒有多大改變 ，希望

黜
減
瀾

閱

洶

網
黜

討

躑

躑

躑
圍

咸
曾
忍

別人對我的惑覺也是如此 。

州••••••口口屆口口口，•J

.'es•J,l，jl•，J磚

田 雞 仔

點 。 忠言逆耳 ，只有老友才會說出真心話

呢
” 子 臼

八七年十二 月 。面試 。我被問到啞 口無言

'
?
‘
震
也
叩
他
L
引
劉
口
口
口
瀆
馮

口
口
口
口
口
鹽



18 狀 思 綜 藝
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馴
引
引
引
引
引
引

nHH
劉
L
引
訂

我單著腳 ，伏在騎樓上 ，猛烈的陽

光岡1J好給房 子擋去 。街上人稀靜樸 ，那

熾 白的混凝土與偶然過車反出來的強光

很是刺眼 ，瞇著雙眼對面部血液 循環不

好 ，會加快 面部 衰老的 。轉身便進了屋

去 。七 、八月裹的下午真熱 ，幸好這矢

空 氣比較乾 ，沒多大流汗 。開了廳中的

吊扇 ，扭向二字 。選了一處靠牆的椅 坐

下 ，在那窗與門的中間 ，肯著街道 。

人這動物真奇怪 ，時會被一些不切

實際的事物 而昏了腦子 。於不同的心境
，對不二樣的事情 ，可作 出不等的反應

一：這離 誅硃是鬱驕的、今理 物 斤 春華

的社會及文化 、傳統與宗教 ，朝那走 辭

數罕軍軍 、
”
薯是頭這芯 連因素

’
分示 甫 、

茹毛飲血時代的人已竅通了這門鑑 ，
戶

。充份的給予利用 。今天 必 惑衛，無處

隔壁 傳來做飯的聲音 ，令我 亦感到

有點餓 ，便隨手拿了個放在桌上的饉頭

來噬 ，怎的 ？今早香軟的饅頭 ，現在變

得這樣難吃 ？有如嚼蛤 ！乾 巴巴的 ，把

我的嘴 也要結住 了 。好在我從來便是個

苦行的 人 ，便也沒多大關係 ，要是換 了

工套 ：礬 遝 釁卹寬 賽事

至獨立的民 族觀 、民 族

這幾月

粗 口王J

，工作處給
際 都能看覓 在作孽

評 。

大 ，

！怎

當然魏

從來祿有想過原來 自己 是

以往提沒寥 州黝波有。驢

在那 冬單的甲 丁公屋中 長

碰面的鄱是些 市井之輩 ，幹那屠狗 要 目標 乞

神 雙 輪
腦 子的 兩功能 ’

的 集
中墾 ．ri 巳憶， 糸統 。一個

的 初縴
購 州 罕 白的腦子

，卻

戀力 J 及 記憶力 最厲害的

成為了 i 心惑術 便用 者的 首

很快這 初生便成鳥 了矢 隊的 一

賣肉的事 。但 緣 ，、與有 文化的人 、

總愛說些有文化的東 靦 ．，常言謂

神要講神話 ，對著官要講唱席 J

為

會

儈的事我 亦曉一點時 騙

不意地聽見很吵 耳約烏叫馨

霆 尹
對面那廳蜜嶼

華傳來的 。

鳥總愛在入夜前大曄 喧鬧一番的

對
邊巡

戶 天他們跟我說

森喜韁 卻釁眾 礬 擺 P
'

”不提”

攣

”“來的 自

汙

能”

： 你是我們當中衣著最差的 。J 活該
趙嘗試解釋 ，卻仍摸芣養鑼 袋 。想是

！我的穿 著是這樣的失禮 ，

閒留意求 呢 ！

從來也未有
了互

翼 馴
發認

，不騙待

番吧 ！天黑後什慶事都

還會有命留到明天再跟大 良知 。什麼叫 良知 ？是我

家謝 句 早J
散過來透紅的

們一滑 出這 天地便
擊 約 嗎 ？

畔 說齋

在跟 著大隊走的途啊 ，會 否有斗個 r良

我實在要想想 ，不是為他們對我的 TE 齡 。 知 一把 兒將我拉磧而與大隊背道 而行

批評而苦惱 祇是為了要找出問題的根源

,；出在那呢 ？或許嗡 空我詠出外逛逛 。 夕

寞 婪釁聳攣 ？s’ 森 九
'

'

呢 ？
吵 森婦 傢

丰有的 ？亂 r有意

伏是內 而發的 計無中

識
‘
訕

的
．r

熱

說

般
．
帕

這

老

、
亂，

，

齋

買幾 雙皮鞋 ，

，回來威風威

人卻是修不 好

從那去修呢 ？

買幾修領苛
·
叮幾戶

西
終

風，津
采二審不 饗才攀

昨 ，汙 部沒問蔥的機頭又

爭

人的 事物州 是教導與學習的成

果 。從教導 ，̂' 對外界某事某物 反應
中

’
綱是

但相信各宗

無奪卸 的行

教大師與末 蘇

特別強烈 ，卻對另的事物不以為意 。當 認 憤 茹 的存 在

作 意識

為 ？誰曉 得 ？

教魄科研 者胤 ，

中我們以罐醒的 形態警覺得 自身與四周

環境變

語言行霧

昨 出適當的應 變

沉 於內而為慾念

，聶 鈴 而

。但作出的
風扇吹 久了會患風濕的

街上的 噪音憬憬 增強 ”感覺得很 久

沒有上廁齡去 計
一“·會影響腎功能的 ， 反應是一

天 氣關掉那吊編確實開玩 笑

一躺 ，洗過臉也好 。清爽的坐回原處

身體 髮膚受之父母 ，對其愛惜 方為孝 順

父母 就把 吊扇再扭慢一格好吧 ！街上

我剛才留下在椅上的熱氣還在 ，言e得 那作
計

’

編 j

手衛用的複式燈從多方照進我

壁的老伯說 ： 坐

寧可信其有 ，不可

還是 自己留下的邊

約 吧 勣 令我的 ‘ 肌強烈的收縮 了一不
。碩 憬群 時 t 劫 攀 養壟

，身 變 f

臥著 ，差點灣會倒掛起來 石眼前出現一

汽車反映到天花板

扇葉一起跳蹦 ，亂

LA 5 ER
于戰庫 ，

把坐椅打過圈抹了數次

才坐下 必的感覺 壽 囉

，將熱氣帶走 個大鋼鉤 ，

嘻 ，沒什麼

中馴L著一隱

的腦子也要

的那個 。 r嘻

牙 ，祇是牙縫

開端 、靠著椅背 、撓起

、交踏在地 f 噸 h 鯽

個洞 ，誰的作孽 才真是

好像是給重物打出來的

過如此重的物件 ？奇怪

中比較髒一默 f ，換上新

的補牙膠便

差不多不吃

實話 ，我 已

，若是還有

韻 良
知淮 卸 自擁有的

，那問

可不得不j 抉律對未成年罪 犯應給

新的蛀 牙那就該 死才 ！那瀚 細 州 婦 匯

壁樸璞的在弄 規要嚥 口率 不能 ，實在

難受 。

夠嗎 7 中國六十年代 文化大革命中
的成員大鄰份 為未成年人 ，這一事件的

責任應該歸誰呢 ？是那 r，心惑術 使用

差不多兩年沒有見牙醫 ，不曉得棚

牙的情 形如何 ？要 b1i嗎 ？剛好這段時期

可以抽空 去見見牙醫 ，便約好了 日子 。

走進那 充滿工具的房間 ，內坐一人 ，穿

了白的制 服 ，掛 了白的面罩 。我倆從不

認識 ，卻曉得他便是 牙醫了 。哈 ！這裹

，就這一刻 ，心 裹的問題給解決了 。不

錯 ， 先敬羅衣後敬人 。 這 句話真絕

！衣著言行 ，確是身份地位的代表 。假

若眼前的 人穿的像我樣 ，我會對他的專

業起懷疑嗎 ？

婦 濺劉‘

。
彎 孵 欐 黔 ，是那 擭 吩 為對 必

觀念 斤讀斤心惑南 使用 者對這有J卜常 研

究 。若說尼斯湖中有水僅 、若說喜馬拉

雅山上有雪人 。聽這荒唐話題 ，眾生態

學者在捧腹大笑 。偶有熱心人要作實地

研究 ，卻被笑作愚人 。相片照來卻說是

偽的 。但眾人可沒發現本身祇是隨大隊

而行的一隻鴨吧了 ！方向
一定是對的嗎

？可不 。跟隊或許是宇宙惰性表現的
一

面吧 ！

者還是那隨大 隊走的惰性夥兒 ？

好像聽 見什麼在吱吱吱的吵 著 ，不

時又響起 兩轉刮玻璃聲 。一陣刻骨的 痛

從我的 口直沖我的松果腦 ，爆出一 片電

光 ，閃向我的心 窩 ，我的老天 ，痛極 了
，牙醫在我不為意時 已換上 了電鑽 ，埋頭

的往我大臼齒那 兒鑽進去 。看那眉頭緊

緊的閉著 ，瞳孔緊收 ，嚇得我前額也濕

了些許汗 ！

'
d
口
口
口
口
口
口
口
口
口
口
口
口
口
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勵
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老子的腦 子好厲害 ，他把 易經

那天地間的道 理帶進 人類社會與行為中

來 。宇宙有那奧妙的黑白共存定理 。與

良知 共存的便是那自有的 責任推

卸術 SELF 一DEFENSIVENESS
。把我想得胡塗的卻是那 黑孕育著

白 ，白孕育著黑 的道理 。這是什麼道

理 ？叮算是無道理的道坪 ！

在這樣多GAPS 的情況下 ，人類能

有今 日的繁榮 景象 ，確實 了不起 ！但若

從來沒有這許多的GAPS ，人類能在

進化論 中佔一 重要席位嗎 ？又由誰去

寫 進化論 J 呢 ？李宗吾那混蛋或許懂

得 。

當 一條牛學 了點字 ，在那老土氣還

未根除時 ，已急切的在地上 劃了一行線
，要和那 幫滿腳牛糞的 盲毛分開來 ，把

自己劃進了那有權威的 r心惑術 使用

者幫去 ，脫離了那無能 追隨者 的 形

象而成為了大隊的MIDDLE 一CLASS
PROFESSIONAL 。當然服飾言行 亦

要轉換 ，以明身份 。

每

呆了結
·
刻 · 夜色已佔據了幣個房子

，陽 氣退了 ，不覺有點兒陰森 ，像返回

到那山林瘴氣的舊世界去 ，毛管 一震 ， ,
正有亮燈之．獸 ，但又喜愛那黑暗的寧靜
，便把電視按著 、聲音調去最低 。並未

有理會是那電台的節 目 。拾起電視機下

的那包香坪 ，坐下 ，劃
一
f 一枝 火 。火光

在黑暗中特別顯得有朝氣 。點了煙 ，吸

了幾 口 ，將身子往後靠過去 。很靜 ，還

叮聽見 香爍的燃燒 。

r語言 本來是作思想講通用的 ，

現在 ，已成為了人類引為自豪的把柄 。

祇有人類才擁有語言 ，自推為動物之首

語言 成為了階級的代表 ，更成 為

了民 族爭取優越感的符號 ，爭相要把 自

己民 族的語言文字作為世界通用 ，成為

r 通用貨幣的 影子 。為了母語給美國攝
進射上太空 與外星人聯絡的語言之一而

高興 。為了母語在詞汰上比其他語言 先

進而自豪 ，要做語言領導層 。

頭轉到電視那兒 ，卻看見剛才升到

半空的煙雲 ，在風底下起落交織成一大

網 。電視打出來的彩色把煙雲射得繽紛

悅 目 ，交替看而又深淺有度 。有如宇宙

誕生論書籍中 ，那從望遠鏡拍來的繽紛

星雲圖片 （NEBULA ）。一 個 新星的

誕生 ，活現在眼 前 。吸煙 危害 健康 ，卻

給我帶領到宇宙誕生的那一刻去 ，當可

說是 死而無怨 矣 ！隨把手中的書翻

過新的一頁去 ，看見在那空 白中劃 了一

‘個 道 J 字 “

牙醫把我坐起 ，拿了一小杯 水給我

洗 r1。我還要 了一杯 。吐出來的水很紅
，悶U才一定是被弄得滿 口鮮血 ，牙肉處

還感到有點痛呢 ！

人類從 老祖大鼻猿 ，那滑頭與滑腦

的一 擘 ，進化到今鑿出了不少GAPS ,

有AGE GAP ，有CULTURAL GAP
，有CLASS GAP ，有 PROFESS -

10NAL GAP ，有 LEADER AND
FOLLOWER GAP ，更有LANGU -

AGE GAPo

牙醫替我在鑽 牙前打的一針局部麻

醉藥害得我 口像中了風似的 ，話也說不

清 ，喪失說話的能力 ，祇會在叫 。放進

口去的水自動流出 ，味覺也沒有了 。結

果沒有吃中午飯 ，餓著肚子到晚上才可

以吃東西 。要命 ！

走到屋外去伸伸腰 ，把三頭肌及二

頭肌拉動 一F ，作個深呼吸 ，感覺精神

了一默 。那海黑的天空 裹 ，翻著一波波

的白雲 ，間亦有一兩片快雲飄過 。夜半

的闢 月在那輕 而柔和的淺潮中 ，忽然活

躍起來 ，化作一頭斑馬 。她迎著風在那

廣闊中著力的奔 ，奔往那無際的天邊 。

在那矇矓的風沙中 ，她又停下來 ，頭轉

過我這兒來 ，她的眼神在問 要跟我一

道去嗎 ？去看看那未來 ，那宇宙的初開
” 很好 ！正是我的心 意 。卻可不要把

我掉下來呀 ！

陳 磊 碩

命棗命 棗棗奈奈 奈奈棗奈奈棗奈棗 寮寮寮奈 奈棗寮奈棗齋 棗棗奈棗棗棗 奈奈棗棗 奈棗奈棗

口蓄口口口口日日口口口己口口悶

，口口口口口口口口口口口口口口口

中 西 醫 藥 結 合 新 發 展
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濤 k )‘病 杓 糾婦勁 壩 鰍 ）瀾 妒 b 。
最近 香港 中文大 學 中莊 研 究 中心 ，

與美 國加州大學 合作 ，發現 了十 一種 牛

祐 有抑 制愛滋 病毒 在細胞 內生長 之作 用
”香港大 學生理系 及病理系 （免疫 學 ）

亦 合作開展 了中 祐 、針炙 對機 體 免疫系

統功能 的研 究 ，初步証 明 了針炙 可以增

長 血 清 及 唾 液 中 ，免 疫 球 蛋 白 （IgG,

唁A）的 水 平 。近年 來在 中國 國 內 ，亦 發

表 不少 報 告 ，是 關淤 中薪 如 人 參 可增 加

自然殺傷細胞 （NKC ）的 活力 ，另外 人

參 、黃 茂 香懿 等可增 加干擾 素 的 誘生作

用 ，以 及對單核 巨噬 細胞 系統 吞噬 功能

的增 強作 用 ，刺 激 免疫球 蛋 白的增 長等

等 。在臨床 方 面 ，美 國 已與中 國中醫學

院 合作 ，在加州 及紉 約 ，用 中茹 及針 灸

來治療 愛滋 病 · 並 取得初 步 效果 在去

年夏 天在英 國愛爾蘭 召開的 世 界醫學大

會 ，以 及 前年冬在北京 召 開的 世 界第一

屆針 灸大 會上 ，世 界 各國的 聲學科 學工

作 者 發表 了不少 論文 ，多用現代科 學方

法 來驗 証 中輛 及針 灸的 作 用和其機 理 。

這 是非 常 可喜 的 現象 。

聯 合 國世 界衛 生組 織 （WHO ）多次

呼 籲 各 國醫 務工 作者 ，儘 量 發 掘世界 各

地 的傳 統 醫 學和草祐 治療方 法 ，以補 西

醫祐 在 一 些疑 難疾 病 治療 之 不足 ，要 求

現代醫學 與祖 傳 醫學健 量 配 合 ，取長補

短 ，從而能 發展成 為 一個 比較完 整 的 世

界醫 學系 統 ，而不是 中 、西醫獨 立 ，對

立 甚至互 相 評擊 的舊 作風 ”

在 中 國之 外 ，美 國加州洛杉 機 太 平

洋大 學 中瞥研 究院首先帶頭 開農 了中 西

醫結 合的 科學研 究 ，最近 有 三位 加州 大

學的 教授 們 再次攻 讀 了中醫藥 課程 ，並

作 了中醫藥 各種科 學試驗 ，寫 出 了三 本

百餘 頁的 論文 ，從 而獲 得 了美 國加 州 第
一批 中 西醫藥 結合的博士 學位 。我校生

理系 講師也 被榮 聘任 為 校外考 試 員 。在

海外 中醫藥 科 研 究工 作如此 的 發展 ，使

我們 香 港人感到慚愧 · 回溯香港 開華 時
，東華 醫院原 為 中醫 醫院 ，但至 目前 已

完 全變 為 西醫醫院 ，只賸 下 中醫 門診 部

尚 存留 。希 望在 九七年 前後 ，中醫 藥 地

位 再能 提高 ，與西 醫緊 密配 合 ，從而能

大 大 發展 香港醫療 服 務 。促進 世 界醫學

發展 ，使 世 界衛 生組 織 的 目標
‘
人類 在

公元兩 千年達 到健康 水 平
’ '
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示 申 與 天 地

錢 夢 蕾

添

纏
叫

妒

!j日
；

eJ匹讓

我也采知 自己乏序 t 看 《天俠 追魄

》 · 但如 果我沒有看過影評 · 大概 我不
敢去看這片吧 （註一 ）。為著它是三級

制 t 行讓的第一部三級片的特殊身份 ·

自然吸引不才好奇 之仕 · 但一

直掩飾著徒抓旦的身份．是因為什麼？直至

在 男主 角窮遼末路 ，發覺 自己親手殺 了

數人 · 發覺 自己原 是在正邪之間 掙夕的
時候 · 抓旦 才露必獄獸 式的目艮睛 ，主角

和觀眾才知 道羅效狄尼路的身份 。同樣

地 ”男主角的灶名Hardd Angel ，也

是個明顯的例子來說明世事的模稜兩可

" A嗎鬥 並不是普通的效 氏 · 男主角被

名為 天使 J ，該不是個巧合 · 于是作
各故重安排的 。但憂 濾治勺肉 身己被零尼
所佔有 · 故此我不覺浮作各童圖以男主

角作為天俠的代身 · 俠使與 抓旦之間 的

然 爭成為正邪 之爭的騙殺 ，也即是說 ·

被叫 天俠 的實不是天使 ，反倒甚至

是萬庭之所在 · ···一 看完這盧J · 我老有
一種強烈的感覺 ：企 圖去把 正邪之澗 明

確化 · 企 圖咨找正邪 的代 兵 ，多 t 沃勞
鼻功一那種理念 ，那種形象 · 或許災沒

嘲

·

_ 一一一一口口口州

旦

通在

必
7
'

存

必
曰
陰

有

JJ
才

r都 唔卡。1巨購也 IJ

與

這一點在劇 的最讓一個鏡頭 ，更是

嚇人的明顯 ：費零足看見僅J死在床 、斃

狀乏佈 的黑女 芭芬 娛 · 警長把著她 的兄
子進來 ，原本的天真的帶審刻性的 目光
，舞然的轉成 如U亂式的獄獸 目光 。如果

我們沒有被那些令人，鳥（的死狀和色性

錢頭所分 心的話 · 這種突變是 j艮易解釋
的 ：當 芭芬 妮至J費所居的酒店處找徒的
時候 ，費問 ： 妳有 多長 ？

十七 。

十士歲有 l、孩子 · 不是太早 了嗎
？徒的X 親是誰 ？J 費再問 。

如 果一齣肚表達洛令人明 白的電影

· 便 是好電影的話 ，那序 《天使 追魂 》

未大是 。試然 ，有 喪個錢頭和交接 的地

方 ”都很含糊不濟 ；導演 原作各久太

愛玩弄大宇藝浙 · 人名 、地名和一些神

秘的類似 兀語的對 白 · 非要細味不肚明

白 《或許看錄影帶 ，眾皇讓再既那些對

白的話 · 便飲明 白原作各所要表達的意

乏更多 ）。但 顯而基見的事大都不吸引

”大概 因為 《天》的難明 ，才令它引人

7、勝 。

如果抓．旦要收 買費的！魂 ，幹嗎要

等十 二旱 ，幹嗎要作複雜的佈屆呢 ？事

情可以這樣理解 ：若一天 捐刈亂到你跟前

，要你作牠的俠沃 ，你 t 願意嗎 ？人到

你知道你的本質該屬那處 · 你 才 t 有明

確的答素 ，不是嗎 ？條皮肉 生活的纖女

，大都有傷 心注事 ，或是被X 兄迫 姦 ，

或是誤入迷 姦的階 阱 · 她們 覺潯 自己不

再是濟身 了 · 才會認命的澱事這種工作
。成 了夏 洛身份的零足 ，大概 是代表我

們在正邪之間 俳汕的階級 ，一旦徒發現

自乏的 正確 身份 ，明 白原來 自己曾

經無是不作 · 在痛苦的掙人勻F · 軟弱的

靈魂便易於控制和佔有 了 。蔆 劇 中 · 革
尼發現真相 之讓 · 不住的 嘔吱著說 ：

!knOVvwho 1Om：⋯⋯！know who !
am 而且狀甚痛 苦 。返 樣 ？自己是邪是

的化身 了 ，返樣 ？抓J亂是我的依歸嗎 ？

有一點 我們要 留透的 · 尊尼在夏 洛身上
時好像一直都沒有遞識到徒是個之樣的

人 · 當然我們不曉浮 二奉前 · 徒跟 抓
旦的瓜蓄是否使所做成的 ，但至才在 片

中 · 徒所行的不義 ，好像者吋卜徒意識震

圍以內 。每超到 這東 · 我都 草不著冷抖
· 在 我不知不覺的展 露人性的弱點時 《

自和 、妒是 、貴 婪 j ·⋯ ），是否邪濺在

向 我招手呢 ？

（

看

。

荊

情 ，

馳

不知道 。 費這時露出驚異的表

但 芭繼贛 道 ： 但那是最義妙的經

J口口個

•
••，•下

‘
t

自小我們接觸社 t · 便不斷有人告

訴 我們 是非黑 白 （余農珍是走的 ”李香

琴是奸 的 ），但世事何 嘗是這樣 簡單直

接黑 白分明呢 ？在劇 中 ，羅效狄尼路所

飾 的掛旦 代 身 · 既肚在不同場合 中出現

《甚至馱在教 堂堂而皇之的端坐在聖像

面前 》，又觔像 棋手玩弄棋予般 的控著

大屆．一切者p在徒掌級之中 ·不是因為徒一

泯明顯 ，芭芬 娛是受妖！所 感 孕的

（當然我不是企 圖用 這來比較聖母受聖

！所 感 孕的事跡 · 我也不潰農原作各是
否有這比較的意乏 》，弄她 的兒予也就

是慶鬼之予 了 。但看看 這慶久夜子的初

登場 ：芭芬 鐵用 山邊濟漢洗 滌秀震 · 絮

蓬的烏煩襯著 烏亮的大眼睛 ，仍是飯 兄

子般的根 瀾隨勺目光 ，小孩在 旁吃 手括 。

乏肚想像什序慶久呀 ，邪！呀 ？

一 ‘
化 巡

文 天 廬 道 礎 》
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夏洛發現 自己的真正身份 · 其實不是兩下
子的事 · 如果我們有 留啗 ，可以看到這些找變
”抓路易 （抓旦的化身 ）在哈林 區 t 面夏 洛 ·

問徒級識 費零足與否 ，夏洛搖頭 ：

作各對生死的看法是怎樣的 ？這點好像不

逗明確 · 但故事好像暗示有些人是主而成慶的
”好像 笆的兄子 ，也好像古媽各 。滅她 X 親的
口中 · 我們知道織各天生異東 · 自小與邪 ！為
伏 ，也故此 自然而然的成為篡尼的女人 。

辭

註一 ：故事大致說一名私家偵探夏洛 （

Haro .d Angel ）被一名叫撒 路易 （

Louis Ciphir ，實為撒旦的化身 ）的

人委派 · 去找一名叫費棘尼的人 （JO-

nathon Fegiette ) 0夏洛在查探的

過程當中遇到霍醫生 （Dr . Fow他r )
、古瑪嘉 （Margret ，是尊尼的前女

友 ）、黑女芭芬妮 （Pifiny ，實是尊

尼的女兒 ）、一黑人歌手和瑪嘉的父親

，並且 從他 口中知道奪尼當 日t 殺一男
孩 ，下了咒並吃了他還在跳動的心臟 ，

自此奪尼便佔用了夏洛的肉身 。撒 旦安

排夏洛去找尊尼 ，實是要他知道 自己就

是奪尼 。故劇名為天使追魂 ，天使即是

Harold Angel 的意譯 ，而這魂卻是

尊尼的靈魂 。

這些人援來全被 夏洛 用殘忍的手段
殺死 。

、

自個

'r

，

戶

〈

\
，

仔，
×
、

我該絨識使嗎 ？ 夏洛Po， 。徒根本不知

這 自己便是徒 。之沬的夏洛 ，內啗好像充斤著
一種身份的危機 （lde朮 Ity 1515) 我

是誰 ？ 。這點可以澱使不斷的父錢 中的 自乙

而浴 見完震醫生在酒吧中 ；在古鐫各的屋

予內 ；在見完那黑人戮手汰 · 在電話亭中打電
話時 · 夏 洛邊望 著 自己的眼 睛 · 邊在 冒汗 ；

在 笆芬 候到酒店汰 · 夏 洛望望床上的笆 ，再望
著牆上的錢 ，一事擊碎錢子 · 碎裂的錢予 · 仍
映著使不安的眼睛 · 緣一雙著樣的野獸 ；汰古

瞋各的X 親告訢夏洛 ，有關費的事跡 · 夏 洛浙
到洗手間 · 一邊嘔吐一邊問 ： 那男孩是誰 ？

因為使知進 自己其實就是那個男孩 ，那

個被尊尼落 了尤語的男孩晨 洛：咒胡丑‘效丸汰
· ！尼的！魂便佔 了夏洛的肉 身 。使抬頭再看
鏡 中的 自己 · 也激動的搗碎一切 ····一 或許我

太神經質 · 但老 t 說 · 看完 （天使追魂）之讓
”我好 喪天不敢看鏡予 。或許我們真 心問 自己

到底 是誰 ，到底有處樣的身份 ，發覺 自己原來

什序也不是 · 甚至卑者滲 自己也秦法接 受時 ·

也 t 瘋掉吧 ？

至於死亡呢 ？顯然夏洛 （或專尼 ？ ）的行

兇手法 ．在枕的童織載圍內 ·是完全變 了質的 ：

古媽各死煎 · 夏 洛拿麩無胸前的項鍊 （上有大

衛之星的圖素 ），還說著它的標紙 ，結果碼嘉

的弋臘被授 了出來 ；！醫生死煎 ，夏 洛她著徒

的頭顱叫使好好在床上休 夏 ，結果徒頭部 中槍

死在床上 ，而予彈本是絨在授空 了的聖經之中
。黑人戮手和 笆芬 娛的死 ”也因為類似的變質

行為 。我們無澱知道死各們的！魂將 t 有返樣
的歸宿 ，特別是真的夏洛本人 ，徒的！魂注那

東去 了呢 ？在下 了兄的項鍊內嗎 ？級人的究竟

是夏 洛還是革尼 ？這些是作香為要營造氣氛所

作的核節 · 還是另有言外之音呢 ？
觀眾最關 心的是 ，蓉尼到頭來有個選標的

下場 。完場時 · 使站立在老 式的升降機內 ，鐵

問的光影映著徒 · 那升降機好俸老死不偉的落

著 · 像極煎注十八層地獄 。當然 ，這只是一齣

電影 · 如果我們不抆入的話 ，大可像沒事發生

過一檬 · 災戲院大堂步出來 ，重抆我們活著的

現實世界 。

元 題

一九八八年十一月十九 日 ，晚上 ，家中 。

獨個兒坐在房中書桌前 ，與面前一晝晝滿

是 typing error 的生理科言蒲義搏鬥 ，惱厭 之

極 ！更糟的 ，就是從客廳 中傳 來的電視機 聲
- ”矣 又是那些 rx x xx 賀台慶 ，年年

如是 ，毫無新意 ，陳 腔濫調 ，不知所謂 l

下意識地一瞥桌勞的跳字鐘 ： " 9 ：闐”

。頓時深深體察 鄧 可拉伯 數字
“6”和

“9 "

在字形 上蚓敞妙關係 ，腦中隨 即泛出兩個四位

數字 ：1997、！967。悠然蕩來此般遐想 ：若果

當 年大淌帝 國與大不列顛帝 國所簽的新界租約

只有六十九年 ，而不是九十九年的話 ，那麼

-i

那麼今年就沒有這些無聊的台慶節 目 ！

這是我即時想到的結果 。

還有呢 ？

要是香港在一九六七年回歸 ，在那個時空
，應該是說香港是從 腐 朽蝴 積民地主義 的

伽鎖J 中 解蜘 出來 ，投回 偉 大的祖國

的懷抱 ，聽起來多麼令 人振奮啊 ！也許那年

秋天某個星期 日 ，彌敦道上 （可能已改 了名稱
，如 解放路 、 反資路 等 ）氣象萬千 ，

數以千計穿綠衫 ，戴紅領巾 、紅臂章 ，手執紅

皮 小書在路上步操 ，喊惜 前街 、 造反J

的口號 。普慶戲院 外牆上掛藩一幅巨型板， ,

以紅為主 色 ，上面繪蒼一個腦滿 腸肥 、臉色

紅紛絲絲的老年人 ，在他背後是一個紅紅的大

陽 。板．底 部是紅漆底色 ，襯托蒼幾個簡體字：

偉 大 的 救 星 ，舵 手 ，太 限

那露少年興高采烈的向人像致敬 ，叫 號

；什麼 清除帝國主義遺毒 ， 打倒殖民主

義走狗 J 的 句語不絕於耳 。登時幾十個被繩牽

著脖子的人給帶到人韋前 ，一個綠衣青年隨即

從擴音器中 ，大聲宣讀他們的 罪狀 。原來

他們果真 惡極滿盈 、 罄竹難書 一 他

們不是
r
剝削 貧苦人民的 資本家 、 地

主 J ，就是替 英帝 J 賣命 ，助紂為虐的 幫

兇 、 漢奸 。結果韋情洶湧 ，人聲鼎沸 ，

那些 洪水猛獸 被拳打腳踢 ，被喝令向 偉

大的救星 J 的肖像前叩頭懺悔 。此情此景實在

使人熱血沸騰 、蕩氣迴腸 I

照這樣推算 ，我這個出生於 解放 後兩

年的人又會怎樣呢 ？

或許我會有份兒燒 四人幫 假人 ；或許

我會在中學時跟一班 同志 攪運動 ，支持

四化 和 開放政策 ；或許我會因有 良好

成份 和 正確意識形態 而得進入大學 ，在

這裹寫上一篇讀揚中央的物價政策的文章

雖然 自己也在 挨貴菜 ，吃貴米 ，豬肉食鹽要配

給 。

以一言總之 ，我或許會是個不折不扣 ，如

假 包換 ，真金不怕熊爐火的 五星旗下的好青

年 ！

幸而 ，這些畢竟都是幻想 ！今天的香港仍

是一個我們一向熟悉的香港 ：每天有人見美加

領事 ，有人遊行絕食爭取民主 ，有人以金錢掛

帥 ，做其 噸 積 ，總之各適其式 ，高度 自治
。這裹還是 應有盡有 一一 馬 場 、紅勸體育館
、恆指期貨 、大哥電話 、尖東浪漫 、無線電視
⋯⋯不勝盡錄 ”

忽然後廳外傳來某名牌洋酒的廣告 ，不禁

發出會心微笑 。

咦 ！筆記看到那處呢 ？唉 ，又虛耗了不少
光陰 ，真不知 term test 要 肥 J 多少科 T7

這問題仍是未知之數 ，同樣那個近六百萬

人關心的問題 ，也是個未知之數 。誰敢保證

平穩過渡 ， 五十年不變 ？誰敢相信現在

辛辛苦苦讀飽了書 ，將來所賺的 rI 資 還可

體現我們 沙紙一族 的 四仔主義 ？還是
及時行樂最實際一一頗鈴是關 怡燈 ，跑出客廳看
彩電 J ····一
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PROVISIONAL

HOSPiTAL AUTHORiTY

At the recentAutumn Convention of our Association a
very pertinent question was put to the newly appointed
members of the Provisional Hospital Authority (PHA),
90070of whom were present as our guests.

The questionwas:How many of our distinguishedguests
have ever received,or will everreceive,care in the public
hospitals?The answer was quite obvious: Hardly any.

Of coursethere are the govenunent officials and quasi-
government members who have received excellent
private care in public hospitals, but such care is
practically inaccessibleto the community at large.

The PHA is so structured that not only are end-users
excluded, but front-liners who provide the service are
also virtually excluded, and practisingdoctors number
six in total against an overall membership of 26. There
are sevengovernment officials and no lessthan eleven
from businessand other professions(seelist at end).

It should not be difficult to comprehend the reason
behind Government’s anxiety over the control of the
PHA. In such a politically sensitive public issue
Government must ensurethat its policieswill be carried
and that an Independent Hospital Authority will be
establishedand operating by 1990.

Although public opinion favoured the WD Scott Report
as a whole many of its recommendations remained
controversial, especiallyamong professionalgroups. In

particular 12out of 16 government staff groupsrejected
the principle of having an Independent Hospital
Authority. They feared most of all that their terms of
serviceand benefitswill be eroded if subventedhospital
staff were treated equally. Their fears are certainly not
unfounded.

Even though the current plight of government doctors
hasearned widespreadpublic sympathy, Sir S.Y. Chung
has stated openly that the PHA should not be usedas a

bargaining platform, which only confirms our view that
Government wants to maintain firm control.

A primary reason for having an IHA is to free hospital
servicesfrom the restrictionsof civil serviceregulations.
Resources,includinghuman resources,canthen be more
efficiently utilized, especiallywith subvented hospitals
managed on par and under the sameroof. But efficiency
can only beimproved up to a certainlevel, beyondwhich
we must realisticallyview the availablefunding. At 8.5°lo
of the Government’s budget, or 107oof GDP, we cannot
expect the PHA to perform a miracle.

Where will the funding for additional improvements,
including doctors’ working conditions, come from? The
budget cannot be substantially increasedwithout detriment
detrimentto other services,and raisingtaxesat this time can
prove extremelyunpopular. Therefore a more important
and fundamental reasonfor having the HA isto allow an
autonomous body to raiseany additional resourcesfrom
the end-userswho expectan improvement in quality of
service.

Provided government continues to fund medical and
health services at a proportional rate, this policy is

logical and justifiable.

ihere are cull other futdamcrtal issueswhich the PHA
must address, but up to the moment at least one of
these: primary health care, hasbeen neglected.Starting
April 1989 the Medical and Health Department ‘viii be
split into a Health Department and a Hospital Services
Department. Government OPDs will come under the
Health Department, true to their stated intention of
health screeningonly, while specialistOPDs will fall
within Hospital Services.

If generalOPDs are for healtn screeningonly, then it is
high time to examine the cost effeuiveness of this
enormous expenditure. Last year thert- were6.45 million
general OPD attencianceswhich cost the public $68 per
attendance.If generalOPDs are for somesortof primary
health care then it is essentialto integrate them into the
same systemthat runs both the specialistclinicsand the

hospitals.At a time when the world trend isto reallocate
many in-patient servicesto Ow-patient or day centres,
isolation of the primary care service must be both
insensitiveand counter-productive.

From the point of view of the end-user, what can one

expect from the future HA? One would expect firstly a
decentbedto lieon insteadof a campbedwhenadmitted
to hospital. At current ratesof buildinggigantichospitals
this targetseemseventuallywithin reach.Vith theeasing
of overcrowding many other ward conditions should
automatically improve.

Secondlyone should hope for a better rapport with and
more personalattention from the medicalteam. Thirdly
the waiting time to see a doctor should be reduced or
at least better organized. Finally the knowledgeable
consumer would want many more investigationsto be

performed on an out-patient basis and increasing
availability of day-patient treatment.

And for all theseimprovements, one should not find it
unreasonable to pay for the difference in cost, either

directly, or through a form of voluntary health
insurance.

PHA Membership List

Sir S.Y. Chung (Chairman)
Mr. J.W. Chambers (SecretaryGeneral)
Dr. Chan Woon Cheung
Mr. Deiiis Chang
The Hon. T.H. Chati
Dr. Chiu Hin Kwong
The Hon. Renald Chow
Mr. William Fung
Mr. H.S. Grewal
The Hon. Lau Wah Sum
Prof. JosephLee
Dr. S.H. Lee
Dr. the Hon. C.H. Leong
Mr. Christopher Leung
Mrs. Sophie Leung
Prof. Arthur Li
Mrs. Eleanor Ling
Mr. Maximillian Ma
The Hon. Tai Chin Wah
Dr. K.L. Thong
The Hon. JamesTien
The Hon. Peter Wong
Mr. Peter Woo
Mr. J.F. Yaxley
Prof. Rosie Young
Mr. Paul Yu

Extracted from Newsetwr,
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今個冬夜 ，我祇可用妻冷來形容 。湯步夜

街中 ，就在這一Rlj，心中泛起的思潮更覺洶湧

澎湃⋯⋯ 。

有沒有發覺你身邊的人比以前聰明得多了

？聰明在他們都懂裝假面 ，或保護 自己 ，或對

自己有好處 。明明內裡或愛或恨 、或喜或惡 ，

外表又是 另一套 。每個人或多或少都愛聽好話

；愛受人稱讚 ”把 自己 打磨J 得圓滑一點 ，

是好是醜都搭上一兩句讚賞 ，人家聽來飄飄然

，自己又無損失 ，何樂而不為 ？卻只怕虛偽咀

臉 騙得人時 ，假以時 日亦騙了 自己 ，到頭來迷

失了真我 ，鳴呼哀哉 ！

想到投入感 ，想到人生觀 ，不其然憶起新

莊幹事那番埋怨 。也許他們對舊莊開的空頭支

票感到懊惱和失望也許他們期望過高
。而我就

這樣想 ：有人說讀書好 ， 書中 自有黃金屋

顏如玉 ；亦有人堅持不做，袱 子 ，說參

與活動 ，廣闊空襟和眼界才是正路 ，孰是孰非

，根本沒有定論 ，始終還是要看 自己的能力
，

志趣 、人生 目標等 ··· ··一

風聲夾雜著蟲鳴聲把心中積壓著的抑鬱一

掃而空 ，縱然是短暫的 ，亦覺一快 。

因某些事 近來的情緒波動得很厲害

踏入十二月 ，同學為著應付MB ，忙個不

亦樂乎 ；自己跟跟風 ，，桌前也放滿了講義和

筆記一 然而就祇得這個 放 字 ，我卻無法多

t 它們一眼 ，因為腦一動 ，又不由自主地想到

別處去 ，如此重複又重複 。我想你會問 ： 廿

歲仔 ，還鬧情緒麼 ？ 我卻感到 ，這些 日子以

來 ，想得很多 ，自覺成長了不少 。

我一位朋友說得對 ，城市人的生活太煩忙

了 ，一分鐘也騰不出來似的 。當平 日自己做得

實在麻 目時 ，出了岔子也不發覺或發覺了卻沒

抽空理會 ，長此下去 ，小毛病也許會演變成大

毛病 。久不久抽上三數小時放 低 工 作 ，靜 心

坐下 ，思索檢討 ，算得上是不錯的人生修鍊 ，

對 自己做人處世方面有點幫助 。

偶然經過的車刮起疾風 ，自己臉上頓時被

撲上一臉灰塵和悶氣 ，忙閉起呼吸 ，走快了兩

步 ，吸了口新鮮空氣 ，腦海中突然惹起一疑問

：自己該屬於那一類 ？

勁潛 ？

勁玩 ？

這是去年冬的事 c

“、八 丰 啟 甩 編 委 名 單

今夜 ，我索性丟下筆記 ，隨便被了件外衣

，心中茫然走到 街上去 。人長大了總多得幾分

自由 ，然而這幾分自由卻給我濫用得徹徹底底

啟學生的生活是呆滯 Rlj板的 ”不同意嗎 ？

有些同學向我說 ，他們不投入 Medic 的生活

，為何 ？究竟每 日上 lectu e 、讀， ‘上ward
、言賣，⋯⋯如此週而復始 勞勞碌碌的生活意

義何在呢？是為了那華與病魔掙扎的可憐人？還為

了什麼7我們是否也需要停下來一陣子 ，好讓我

們反省反省一下？（我們的人生觀都不同，所以我

深信答案不只一個 ，希望你能找到一個你滿意

的答案吧 。）

名 譽 顯 問 ：何 屈 之 執 教 授

總 編 輯 ：梁 展 聰

副 編 輯 ：賴 世 澤 李可韋漢

編 委 ：分以昱暉 湯 各恆 薛耀 光

何之榮 黃 舜雯 黃 明沁

洪 1韋賢 陳振 春 ！J之 源

林穎超 馮 1韋正 盧 予 秦

楊可韋民 李 家駒 東慶輝

溫希運 吳 建 英 歐 永恆

郁取琴

：村 宇華

：黃 秀 變

：朱進 昌
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